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Ударник коммунистического труда Екатерина Гри
горьевна Панкова работает в литейном цехе завода «Сиб- 
электромотор» больше пятнадцати лет. Как и другие пе
редовики производства, Е. Г. Панкова несет ударную вах
ту в честь 50-летия образования СССР. Полторы-две 
нормы в смену — вот, ее постоянная выработка.

F Фото Е. Лисицына.
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Успешно проведем
зимовку скота

Центральный Комитет КПСС, 
Совет Министров Союза ССР 
и ВЦСПС приняли постанов
ление «О развертывании Все
союзного социалистического 
соревнования работников жи
вотноводства за увеличение 
производства и заготовок про
дуктов животноводства в зим
ний период 1972—1973 гг.».

Победителями во Всесоюз
ном социалистическом сорев
новании, отмечается в поста
новлении, признаются респуб
лики, края, области, нацио
нальные округа, районы, кол
хозы, совхозы, фермы и жи
вотноводческие бригады, кото
рые успешно проведут зимов
ку скота и добьются высоких 
показателей в выполнении на
роднохозяйственных планов и 
обязательств по производст
ву и продаже государству мя
са, молока, яиц, шерсти и 
другой продукции, обеспечат 
прирост производства и заку
пок этих продуктов по срав
нению с соответствующим пе
риодом прошлого года при 
одновременном росте числен
ности поголовья скота и по
вышении его продуктивности.

Учреждено 300 Красных зна
мен ЦК КПСС, Совета Мини
стров СССР и ВЦСПС, которы
ми будут „награждаться рес
публики, края, области, наци
ональные округа и районы — 
победители во Всесоюзном со
циалистическом соревновании. 
Для победителей соревнова
ния учреждены также премии.

2.000 Красных знамен Ми
нистерства сельского хозяйст
ва СССР и ЦК профсоюза ра
бочих и служащих сельского 
хозяйства и заготовок учреж
дено для награждения колхо
зов, совхозов и -других госу
дарственных хозяйств. Награж
денные Красными знаменами 
хозяйства получают одновре
менно- премии (автобусы и 
другие автомашины) на усло
виях, определяемых Мини
стерством сельского хозяйст
ва СССР.

Для- награждения животно
водческих ферм и бригад уч
реждена Почетная грамота 
Министерства сельского хо
зяйства СССР и ЦК профсою
за рабочих и служащих сель
ского хозяйства и заготовок.

Работники животноводства, 
добившиеся во Всесоюзном 
социалистическом соревнова
нии наиболее выдающихся ре
зультатов к показавшие об
разцы трудовой доблести в 
выполнении планов и социали
стических обязательств по. 
увеличению производства про
дукции и Повышению продук
тивности скота по итогам за 
четвертый квартал 1972 года 
и первое полугодие 1973 года, 
будут награждаться орденами 
и медалями СССР. Важные ме
ры Аврального и материально
го поощрения будут способст
вовать новому подъему трудо
вой и политической активно
сти работников отрасли, даль
нейшему развитию социали
стического соревнования.

Постановление ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР и 
ВЦСПС горячо воспринято ра
ботниками животноводства.

Коллективы ферм колхозов и 
совхозов нашей области, 
вступая в зимний период со
держания скота, приняли на 
себя обязательства по увели
чению производства продук
ции и численности поголовья 
скота. Теперь они с воодушев
лением включаются во Всесо
юзное социалистическое со
ревнование и полны стремле
ния добиться больших успе
хов в производстве мяса, мо
лока и других продуктов, ус
пешно завершить текущий год 
и создать хорошую основу 
для успешной работы в 1973 
году. Об этом говорится в 
письмах, публикуемых сегодня 
на первой странице.

Партийные, советские и 
сельскохозяйственные органы, 
все труженики колхозов и 
совхозов области, опираясь на 
огромную помощь партии и 
правительства, прилагают уси
лия для дальнейшего разви
тия общественного животно
водства. В сравнении с соот
ветствующим периодом прош
лого года в области заготов
лено больше животноводче
ской продукции: мяса — на
13 процентов, молока — на 
6/ яиц — на 27 и шерсти — на 
3 процента. При этом на фер
мах увеличилось поголовье 
крупного рогатого скота на 8 
процентов (в том числе ко
ров — на 6 процентов), боль
ше стало свиней, овец и пти
цы.

Успешно выполняются на
роднохозяйственные планы в 
ряде районов и хозяйств. Осо
бенно заметных успехов до
стигли животноводы Зырян
ского района. К 15 ноября 
они выполнили годовой народ
нохозяйственный план прода
жи государству молока, яиц и 
шерсти. .По сравнению с со
ответствующим периодом 1971 
года продано больше молока 
на 12,4 процента, мяса — на 
6,7 процента, яиц — в 2,7 ра
за, шерсти — на 8 процентов. 
В 1973 году хозяйства района 
намерены увеличить дойное 
стадо на 12—14 процентов, 
больше иметь свиней и птицы. 
С хорошими показателями за
вершают год животноводы 
Первомайского, Бакчарского и 
Кривошеинского районов.

У нас в области есть • заме
чательные мастера — доярки, 
скотники, овцеводы и птице
воды, которые из года в год 
добиваются выдающихся ре
зультатов. Самоотверженным 
тРУДом прославили себя дояр
ки С. И. Соколова, Н. С. Ви
кулова, Е. Н. Белозерцева, 
Н. М. Варфоломеева и другие.

За последние годы в обла
сти проведен ряд мер по ук
реплению кормовой базы, 
улучшению лугов и пастбищ, 
расширению заготовок сена, 
сенажа, травяной муки. Вве
дены в строй и сооружаются 
крупные комплексы по про
изводству молока, говядины, 
свинины, расширяется про
мышленное птицеводство.

Но в развитии отрасли еще 
много нерешенных вопросов. 
Не везде имеющиеся резервы 
используются в полную меру. 
Напряженной остается обста

новка в молочноул животновод- • 
стве. Необходимо приложить 

• все силы, чтобы преодолеть 
трудности, поднять продук
тивность всех видов скота, од
новременно увеличивая стадо.

Усилия партийных, совет
ских, сельскохозяйственных 
органов, всех тружеников се
ла направлены на то, чтобы 
успешно провести нынешнюю 
зимовку скота. В комплексе 
мер очень важное значение 
имеет рациональное использо
вание кормов, чтобы на каж
дый килограмм фуража -полу
чать максимальную отдачу. 
Передовой опыт рационально
го использования кормов Дол
жен найти широкое примене
ние на всех фермах.

Райкомы партии, первичные 
парторганизации призваны 
совершенствовать организа
торскую работу, улучшить 
руководство социалистиче
ским соревнованием животно
водов. Прежде всего необхо
димо разъяснить труженикам 
села значение постановления 
ЦК КПСС. Совета Министров 
СССР и ВЦСПС, организовать 
широкое обсуждение этого 
документа в каждом коллек
тиве животноводов, опреде
лить конкретные обязательст
ва на период зимозки скота, 
выработать меры по дальней
шему увеличению производст
ва продуктов, животноводства. 
Важно, чтобы обязательства 
коллективов были напряжен
ными, чтобы они способство
вали полному использованию 
всех резервов.

Регулярная проверка выпол
нения социалистических обя
зательств — один из важней
ших элементов всего ком
плекса организации соревно
вания. Опыт показал: наибо
лее действенным соревнова
ние становится тогда, когда 
обязательства года или полу
годия распределяются по ме
сяцам, декадам, пятидневкам 
и даже дням. В этом случае 
контроль 'становится целеуст
ремленным, конкретным, поз
воляет своевременно и полнее 
вскрыть резервы, выявить 
недостатки и лучше органи
зовать дело. Правильно по
ступают в хозяйствах, где сей
час определили задания по 
производству и поставкам го
сударству молока на -каждый 
день, пятидневку, декаду и 
т. д., где задания по увеличе
нию производства продукции 
установлены для каждого ра
ботника фермы.

Когда итоги работы обсуж
даются в коллективах, когда 
последовательно и широко 
воплощается в жизнь ленин
ский принцип сравнимости ре
зультатов, создаются возмож
ности для повторения опыта, 
тогда соревнование стано
вится подлинной школой вос
питания.

Труженики ферм! Шире 
развертывайте социалистиче
ское соревнование за достой
ную встречу 50-летия СССР, за 
успешное проведение зимов
ки скота, за достижение наи- 
лучших показателей в увели
чении производства продук
тов животноводства!

ВО ВСЕСОЮЗНОЕ 
ВКЛЮЧАЕМСЯ!

В дойном, стаде нашего 
совхоза почти 800 коров. За 
десять месяцев в среднем 
на каждую, было надоено по 
2.150 килограммов молока. 
Лучшая наша доярка Вера 
Алексеевна Чагина ' прлу- 
чила в' своей группе от' каж
дой коровы по 2.779 кило
граммов, почти по 2.600 ки
лограммов надоила Анна Ва
сильевна Смакотина, а Еле
на Ивановна Непомнящая— 
по 2.560.

Сейчас самый ответствен
ный период у работников 'жи
вотноводства — зимнее 
стойловое Содержание скота. 
Зимовка предстоит нелегкая. 
Сена и сенажа мы запасли 
достаточно. А вот силосные 
культуры не уродились. Мы 
заложили лишь половину 
силоса в сравнении с пла
ном, Большой удельный вес 
в рационе крулнЬго рогатого 

‘ скота займет солома. Мы 
почти всю ее заскирдовали, 
даем скоту вволю.

Рацион дойной коровы 
состоит из 3 килограммов 
сена, 10  килограммов сена
жа, 10— 15 — силоса. Кро
ме того, дойные коровы по
лучают по 1 килограмму, 
концентратов и дополнитель
но по 300 граммов на надо
енный литр. Особое внима
ние обращаем на подготовку 
соломы к скармливанию жи
вотным. На Рыбаловской 
ферме, где стоит на откорме 
450 голов крупного рогатого 
скота, солома с начала зи
мовки измельчается, запа
ривается и сдабривается. На 
днях запустили кормоцех на 
Иштанской ферме.

В совхозе проведено спе
циальное заседание партко
ма, на котором обсудили за
дачи по успешному заверше
нию года в животноводстве, 
наметили, что должны мы 
сделать за каждую остав
шуюся декаду. Особенно 
большой спрос со скотни
ков. От того, как рни будут 
ухаживать за скотом, обес
печивать кормами свои гур
ты. зависит успех дела.

Работники животноводст
ва совхоза включаются во 
Всесоюзное, соревнование за 
увеличение производства и 
заготовок продуктов живот
новодства в зимний период. 
Продать до конца года 209 
тонн молока сверх народно
хозяйственного плана — та
кую задачу поставили кол
лективы молочнотоварных 
ферм совхозав. кАрпов,

секретарь парткома сов
хоза имени Свердлова.

Кривошеинский район.

П Р А В О  Б Ы Т Ь  П Е Р В Ы М И
Наш колхоз первым в об

ласти еще к середине сен
тября выполнил годовой на
роднохозяйственный план 
продажи молока государст
ву. За 10 месяцев продано 
дополнительно к плану 137 
тонн, а за два оставшихся 
месяца государство получит 
из нашего хозяйства еще не 
менее 150 тонн молока.

Эти результаты дали пра
во колхозу выступить в рай
оне инициатором соревнова
ния за увеличение произ
водства и заготовок продук
тов животноводства в -зим
ний период. Поставлена за
дача— за время стойлового 
содержания скота надоить на 
каждую корову в среднем по 
1.670 килограммов молока. 
Это позволит колхозу в но
вом году пятилетки взять ру
беж в 3 тысячи килограммов 
на корову.

Главным условием, кото
рое должно обеспечить ус
пех, мы считаем рациональ
ное расходование кормов. 
Соревнование развернулось 
под девизом: «С меньшим
количеством кормов •— боль
ше продукции». Если соло
мы колхоз сумел припасти 
для зимовки на 250 тонн 

'больше, чем. намечалось пла
ном, а сенажа — на 25 тонн, 
то сена и силоса имеем не
достаточно. Мало зерна на 
фураж. Все это требует быть 
особенно экономными в рас
ходовании кормов, отпускать

их строго по. несу, серьезно 
заниматься приготовлением 
кормов. Чтобы каждый ки
лограмм давал наибольшую 
отдачу-,, солому .измельчаем 
и запариваем, концентраты 
дрожжуем, вводим в рацион 
макро- и микроэлементы.

Сейчас рацион дойной ко
ровы включает 20  кило
граммов силоса, 3 килограм
ма сена, 500 граммов кон
центратов. Кроме того, коро
вы получают еще по 100 
граммов концентратов на на
доенный литр. Немного, ко
нечно, но мы рассчитываем 
за счет разумного расходо- 

' вания кормов выполнить взя
тое обязательство.

Лучшей у нас в колхозе 
является Березовская фер
ма, которую возглавляет 
Герман Оскарович Климсон. 
Он сам постоянно следит, 
чтобы кормоцех действовал 
бесперебойно, ежедневно 
обеспечивал дойный гурт хо
рошо приготовленными кор
мами. Отпускаются они 
строго по весу.

Всего в колхозе около 600 
коров и больше половины 
их содержится на Березов
ской молочнотоварной фер
ме. За 10 месяцев средний 
надой здесь составил 2.646 
килограммов на корову. Осо
бенно хорошего результата 
добилась передовая наша до
ярка Альма. Владимировна 
Петрова. Она к началу нояб
ря надоила на корову пб

2.960 килограммов молока. 
По 2.869 килограммов на
доила Лонни Эрнестовна 
Вахтер, по 2.799 — Эмилия 
Яновна Цион. На Малинов
ской молочнотоварной ферме 
соревнование доярок воз
главляет Александра Ва
сильевна Ачаткина. 2 .720 
килограммов на корову — ■, 
таков результат ее работы.

Зимовка во многом зави
сит от того, как относятся к 
своим обязанностям скотни
ки. С большой похвалой го
ворят у нас в колхозе об 
опытных скотниках Вальте
ре Эдуардовиче Мяэдаме и 
Августе Освальдовиче Вах
тере. Они добились высоких 
надоев от своих гуртов на 
летних пастбищах и сейчас 
стараются обеспечить скоту 
хорошую зимовку.

Работники животноводст
ва колхоза с большим инте
ресом встретили постанов
ление ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР и ВЦСПС 
о развертывании Всесоюзно
го социалистического сорев
нования. Мы сделаем все, 
чтобы в этом году сверх на
роднохозяйственного плана 
продать государству 290 — 
300 тонн молока и не сни
зить темпов в первом полу
годии 1973 года.

А. ВАХТЕР, 
главный экономист.

В. М ИХЕЛЬСОН, 
зоотехник колхоза «И с
кра» Первомайского 

района.

ТАК ВЕЛИТ СОВЕСТЬ
Постановление ЦК КПСС, 

Совета Министров СССР и 
ВЦСПС «О развертывании 
Всесоюзного социалистиче
ского соревнования работ, 
ников животноводства за 
увеличение производства и 
заготовок продуктов живот
новодства в зимний перйод 
1972 — 1973 гг.» — это ецш 
одно свидетельство неустан
ной заботы нашей партии и 
правительства о дальнейшем 
развитии сельского хозяйст
ва, такой его важной от
расли, какой является жи
вотноводство. Большое вни
мание к нам, труженикам 
ферм, заставляет трудиться 
еще лучше, добиваться боль
шего.

Скоро мы будем отмечать 
50-летие образования наше
го многонационального го
сударства. Для рабочего че

ловека нет большей радости, 
чем встретить праздник но
выми успехами в труде, от
читаться перед государством 
о выполнении своих обяза
тельств.

Наша ферма уже не пер
вый год держит первенство 
в районе по надоям молока. 

, В этом году. коллектив обя
зался получить в среднем от 
коровы по 3 .800 килограм
мов. За 10 месяцев удой со
ставил 3.412 . килограммов 
на корову. От соревнующей
ся с нами Михайловской 
фермы (она занимает вто
рое место в районе) ушли по 
продуктивности на 400 с 

! лишним килограммов. В чис
ле двадцати трехтысячниц 
района все наши шесть доя
рок. Так, А. И. Панова свое 
обязательство уже выполни
ла — надоила по 3 .700 ки
лограммов молока от каж

дой коровы. Ненамного от
стают от нее А. Е. Шилова, 
Т. Д. Лихачева, Т. А. Вагай- 
цева, Т. С. Балдина. Мой 
результат,за 10  месяцев — 
3.849 килограммов, но обя
зательство еще не выполни
ла.

Особых секретов в нашей 
работе нет. Приходим на 
ферму всегда вовремя. Не 
помню случая, чтобы коро
вы были не доены или не 
кормлены. А дисциплина — 
это главное. Началась зи
мовка — корма сдабрива
ются, солома запаривается. 
Каждый килограмм корма 
идет в дело.

Зимовка нынче трудная. 
Но мы не сомневаемся в 
завтрашнем дне. Уверены: 
год закончим хорошо. Во 
всесоюзном соревновании 
постараемся добиться высо
ких результатов.

А. ЛИ Х А Ч Е В А , 
доярка Каракольской 
фермы совхоза «Комму
нист» Асиновского рай

она.

БУДЕМ СТРЕМИТЬСЯ К ПОБЕДЕ
Внимательно и заинтере

сованно прочли на нашей 
ферме постановление ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР и ВЦСПС «О развер
тывании Всесоюзного социа
листического соревнования 
работников животноводства 
за “увеличение производства, 
и заготовок продуктов жи
вотноводства в зимний 
период 1972— 1973 гг.».
Конечно, хотелось бы

нам, оказаться в чис
ле победителей этого со
ревнования. Для этого 
предстоит много потрудиться 
в нынешнюю зиму. Впрочем, 
наши мечты имеют реальное 
основание. В этом году кол. 
лектив.ферм брал обязатель
ство надоить от каждой ко
ровы по 3.150 килограммов 
молока, а к 1 ноября у нас 
уже было получено по 2.979. 
Так что сомнений нет: обя

зательства перевыполним.
Постановление обращено 

ко всем животновода^!, но. 
думаю, от нас, коммунистов. 
Центральный Комитет пар-. 
тии. вправе ждать особо 
ударного труда и инициати
вы в развертывании Всесо
юзного соревнования живот
новодов. Мои личные пла
ны таковы: надоить в нынеш
нем ’ году от каждой коровы 
по 4.000 килограммов, а в

будущем году перешагнуть 
и этот рубеж.

Призываю всех томских 
животноводов принять уча
стие во Всесоюзном' социа
листическом соревновании и 
в первую очередь достойно 
справиться с обязательства
ми, взятыми в честь боль
шого праздника нашей Ро
дины — 50-летия образова
ния СССР.

М. Ш ЕСТАКО ВА, 
доярка Кафтанчиков- 
ской фермы совхоза 

«Тахтамышевекий», 
член КПСС.
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В Ч Е С Т Ь  
АРТИЛЛЕРИСТОВ 
И РАКЕТЧИКОВ

В Томском гарнизонном 
Доме офицеров состоялся 
торжественный вечер, посвя
щенный Дню ракетных 
войск и артиллерии, на . ко
тором присутствовали офи
церы гарнизона,, офицеры в 
запасе и в отставке, а также 
курсанты Высшего военного 
командного училища связи 
к студенты томских вузов.

,11а ’вечере выступили уча
стник гражданской войны 
А. В.' Князев, полковник в 
отставке, участник. Сталин
градской битвы П. С. Боро
дич, преподаватель военной 
кафедры ТПИ участник Ве
ликой Отечественной войны 
офицер И. Н. Жаров, а так
же студент ТПИ В. П. Кол
могоров.

А. РО М АХИ Н .

Отлично трудится штабелевщик нижнего склада В. Лу- 
бошникэв. Он ежедневно перевыполняет нормы. Бригада, 
в которой он работает, — одна из передовых в Новоте- 
гульдетском леспромхозе.

Фото В. Казанцева.

От нас зависит ритм, лесозаготовок
Обязательства операторов челюстных погрузчиков

Среди лесозаготовителей 
области широко разверну
лось соревнование в честь 
50-летия образования СССР 
за достижение наивысшей 
производительности труда. 
Успех в работе лесного кон
вейера во многом зависит 
от операторов челюстных по
грузчиков. Они являются 
связующим звеном в техно
логическом конвейере лесо
заготовок. От их работы за
висит ритм вывозки древеси
ны, а значит — и ритм все
го лесозаготовительного 
производства-.

Мы работаем по одному 
яаряд-заданию в две смены. 
И наш опыт убедительно до

лезал преимущества такой 
формы организации труда. 
Машина у нас всегда в хоро
шем состоянии, потому что 
заботится о ней каждый из 
нас. Экономится время на 
пересменках. Приходишь на 
работу и знаешь: товарищ 
уже залил горючее в бак, 
отрегулировал, если надо, 
механизм. В прошедшую зи
му наш экипаж занимал 
много раз первое место в об
ластном соревновании опе
раторов челюстных погруз
чиков. И это лидерство было 
обусловлено тем, что мы 
работали по' одному наряд- 
заданию.

Определяя обязательства

на нынешний юбилейный 
год, наш экипаж намечал 
рубеж( в 100  тысяч кубомет
ров — такого рубежа еще в 
стране никто не добивался. 
Обязательство это выпол
няется успешно, но мы ду
маем и о будущем годе. В 
зимний период закладыва
ется основа ритмичной рабо
ты на весну, лето и осень. 
Все' предприятия намечают 
осуществить в первом квар
тале основную часть вывоз
ки древесины. Создание за
паса хлыстов на нижних 
складах будет главной забо
той леспромхозов/

От операторов челюстных 
погрузчиков в немалой мере

зависит успех выполнения 
планов вывозки древесины. 
Обязательство нашего эки
пажа на первый квартал бу
дущего года — 36 тысяч 
кубометров. Мы решили, та- 

. ким образом, отгрузить в 
первом квартале 40 процен
тов годовой программы. Это 
потребует мобилизации всех 
резервов,' четкой организа
ции .труда.

Обращаемся к операторам 
челюстных погрузчиков об
ласти: давайте развернем
широкое соревнование за до
стижение наивысшей произ
водительности труда в зим
ний период. Пусть погрузоч
ные площадки лесосек опре
деляют ударный ритм всего 
лесозаготовительного кон
вейера. Операторам надо 
сделать все возможное, что
бы пульс этот был беспере
бойным.

н. ЧАЙКА,
А. Т А Р Н О В С К И й —  

операторы челюстного 
погрузчика Аслановско- 

го леспромхоза.

Новинки 
на буровых

Повышение геологической и 
экономической эффективно
сти нефтеразведочных работ 
во многом зависит от внедре
ния технических и технологи
ческих новинок. Сегодня мы 
рассказываем о том новом, 
что взято на вооружение том
скими нефтеразведчиками.

Быстрее и дешевле
Всем хороши буровые уста

новки БУ-80. Они значительно 
компактнее и легче установок 
других типов, более транспор
табельны. При необходимости 
их можно перебрасывать вер
толетами по воздуху. В то же 

время установка оснащена 
комплексом механизмов для 
спуско-подъемных работ и 
приборами контроля за режи
мами бурения. Но многие 
производственники относи
лись к ней с предубеждени
ем, считали, что БУ-80 нельзя 
применять для проходки глу
боких скважин. Буровики 
Александровской экспедиции 
опровергли это мнение. С опе
режением графика они закан
чивают скважину на Ю жно- 
Соснинской площади. Глуби
на скважины —  2.800 метров.

А. ДМИТРИЕВ.

Бурит газ
За несколько дней бригада 

М. М. Нурлыгаянова из Васю- 
ганской экспедиции пробури
ла более тысячи метров. 
Скважина бурится газотурбин
ной установкой. Впервые в об
ласти такая установка смонти
рована на Останинской площа
ди. Новое оборудование по
казало высокие эксплуатацион
ные качества. Газ для турбины 
поступает из пробуренной ра
нее скважины.

• Б. АЛЕКСАНДРОВ.

Профессии алмаза
Профессий у этого драго

ценного камня много. Одюа из 
новых —  поиск нефти и газа. 
Армированные естественными 
и искусственными алмазами 
долота хорошо зарекомендо
вали себя при бурении твер
дых пород. Очень важно для 
разведчиков недр и то, что ал
мазные долота помогают луч
ше отбирать образцы пород. 
При норме 60 процентов под
нимается из скважины 70—80 
процентов. Бригады геологоуп- 
равления вдвое перевыполни
ли задание по бурению с при
менением алмазных долот.

Г. ЮРЬЕВ.

Сразу на двух 
скважинах

Бригада испытателей вместе- 5 
ра А. А. Куренного из Васю- 
ганской экспедиции ведет од
новременно испытание сква
жин на Шингинской и Оста
нинской площадях. Такая орга
низация работ позволяет со
кратить непроизводительные 
затраты времени, ускорить по
лучение геологических мате
риалов. Опыт бригады А. А. 
Куренного заслуживает изуче
ния и распространения в дру
гих экспедициях.

Е. ЕВГЕНЬЕВ.

Можно
без компрессора
Чтобы возбудить пласт, по

лучить приток нефти или га
за, чаще всего нужно с по
мощью компрессора понизить 
давление в скважине. Ком
прессоры —  тяжелые и не 
очень надежные в работе аг-, 
регаты. Поэтому при опробо
вании скважин теряется много 
времени. В Тымской партии 
глубокого бурения для воз
буждения скважин успешно 
применяются другие устройст
ва —  дожимные сосуды. Они 
намного быстрее возбуждают 
пласт, просты в эксплуатации, 
легко доставляются от скважи
ны к  скважине. Но, к сожале
нию, опыт Тымской партии не 
получил распространения в 
томских экспедициях.

Е. ДАНИН.

Простоев нет

Электрические характери
стики пластов очень важны 
для определения продуктив
ности скважины. Поэтому спе
циальными приборами нужно 
замерять эти показатели. На 
время исследований бурение 
прекращалось, бригада про
стаивала. Сейчас все партии 
Центральной экспедиции по 
геофизическим исследованиям 
скважин начали применять 
комплексный скважинный при
бор. Он позволяет записать за 
спуск 3'—5 параметров, во 
столько же раз сокращаются 
затраты времени. Качество ис
следований высокое.

В. ДЕНИСОВ.
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ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

М ассовы й  п о и с к  резервов
Многие коммунисты Ле

нинской районной партийной 
организации стали застрель
щиками боевого соревнова
ния. «Пятилетку — досроч
но!» —- с этим призывом об
ратились к трудящимся сле
сарь подшипникового завода 
кавалер ордена Ленина 
Б. Ф. Кравцов, бригадир с 
завода резиновой обуви, Ге
рой Социалистического Тру
да П. Ф. Фролова, работни
ца химфармзавода Г. И. Се
дова, ветераны производст
венного объединения «Сиб- 
кабель» А. В. Умрихин, 
А. Н. Шаркова.

Досрочно выполнить пла
ны в районе обязалось более 
20  тысяч рабочих, причем 
многие из них поставили пе
ред собой задачу завершить 
пятилетку в 3 ,5 —4 года.

На химфармзаводе в счет 
третьего года пятилетки тру
дятся фасовщицы цеха гото
вых лекарственных средств

Н. В. Петракова, А. Е. Гера
симова Н. А. Мареша и еще 
50 человек. Коллективу уда
лось за три квартала произ
водительность труда увели
чить почти на 16 процентов.

На подшипниковом заводе 
одним из инициаторов / со
ревнования за достижение 
наивысщей производительно
сти труда стал кавалер орде
на Октябрьской Революции 
П. К. Афонин. Партийный 
комитет и завком профсоюза 
немало сделали для распро
странения этого почина.

Партийные организации 
Ленинского района сейчас 
стали больше заниматься 
вопросами повышения дейст
венности соревнования. На 
первый план выдвигается 
договорная система соревно
вания, когда человек или 
коллектив состязается е дру
гим, в своем умении достиг
нуть более высокой произво
дительности труда. И пар

тийные организации добива
ются того, чтобы росло чис
ло соревнующихся друг с 
другом людей одной профес
сии! бригад, смен, цехов.

Еще в ноябре 1971 года 
бригада клейки резиновых 
сапошек коммуниста Н. П 
Скрипченко с завода рези
новой обуви выступила ини
циатором соревнования в 
честь 50-летия образования 
СССР и вызвала на соревно
вание родственные бригады 
своего завода и Ленинград
ского объединения «Крас
ный треугольник». Этот по
чин, как и большинство хо
роших начинаний, рожден
ных в этом коллективе, на
шел горячую поддержку на 
всех предприятиях района.

Придавая исключительно 
важное значение инициативе 
Днепропетровского шинного 
завода, коллектив завода ре
зиновой обуви первым в го
роде решил провести двухне
дельные трудовые вахты в

честь каждой братской союз
ной республики. На рабочих 
собраниях в цехах единодуш
но одобрен этот почин. За 
счет выявленных резервов 
решено дать сверх годового 
задания продукции на сумму 
520 тысяч рублей. Только В 
дни вахты в честь Украины 
было выпущено продукции1 
сверх плана на сумму 60 
тысяч рублей.

Одновременно с проведе
нием ударных трудовых вахт 
в честь союзных республик 
инженерно - технический 
персонал проводит беседы н 
лекции в цехах о каждой 
республике. Ход трудовых 
вахт освещается в многоти
ражке «Томский резинщик», 
по местному радио, в «мол
ниях», на стендах под руб
рикой «Кто сегодня впере
ди». Ведутся также дневни
ки трудовых дел, в которых 
отражаются все знамена
тельные события в жизни 
коллектива.

Почин днепропетровцев 
поддержан также на подшип
никовом -заводе, в объедине
нии «Сибкабель».

Творческий подход к делу 
характерен для большинства 
партийных организаций рай
она. В объединении «Сибка
бель», например, главное 
направление движения за по
вышение производительно
сти труда видят в разработ
ке и внедрении комплексных 
планов на каждом рабочем 
месте. Повышение- произво
дительности труда преду
смотрено в-личных планах 
каждого рабочего.

Особенностью соревнова
ния на деревообрабатываю
щем комбинате в этом году 
является то, что коллекти
вы всех цехов, бригад и рам
ных потоков заключили до
говоры о социалистическом 
соревновании, конкретно 
определили, кто с кем сорев
нуется. Везде прошли рабо
чие собрания и митинги, на

которых приняты напряжен
ные обязательства. Каждый- 
пункт этих обязательств 
конкретен. Такая организа
ция соревнования позволила 
Томскому ДОКу одним из 
первых в области рапорто
вать о досрочном выполне
нии плана 10 месяцев по 
реализации продукции.

Высокие темпы роста объ
емов выпускаемой продук
ции и производительности 
.труда характерны в этом ГО
ДУ Для коллектива завода 
измерительной аппаратуры. 
Все три квартала подряд за
воду присуждаются клас
сные места в соревновании 
предприятий района. Пар
тийная организация этого за
вода Главное внимание уде
ляет внедрению новой про
грессивной технологии, по
вышению производительно
сти труда, улучшению каче
ства продукции. В цехах и 
отделах введены нормативы 
качества, повышается ответ
ственность инженерно-техни
ческих работников за качест
во производимых работ. Два 
раза в год лучшим рабочим, 
специалистам присваивается 
звание «Отличник качест
ва». Этого звания удостоены 
52 человека. Среди них мон
тажница сборочного цеха 
Е. Н. Бондаренко, прессов

щица К. П. Карпачева, хро
мировщик И. К. Конев, на
ладчик автоматов М. К. 
Андреев и многие другие.

Добрые начинания трудо
вых коллективов и отдель
ных рабочих проникнуты за
ботой о досрочном выполне
нии пятилетнего плана. 
Немного времени осталось 
до конца года. В каждом 
коллективе разрабатывают
ся сейчас социалистические 
обязательства на третий год 
пятилетки. Кроме повыше
ния эффективности общест
венного производства, даль
нейшего развития предприя
тий, в обязательствах будет 
предусмотрена помощь тру
женикам сельского хозяйст-. 
ва: строительство объектов 
на селе, механизация живот
новодческих помещений, 
подготовка механизаторов, 
ремонт сельскохозяйствен
ной техники, культурно-мас
совая работа в подшефных 
хозяйствах и т. д. И навер
няка в следующем году мы 
будем свидетелями роста 
инициативы коммунистов и 
всех рабочих, еще болей 
массового поиска резервов 
повышения производительно
сти труда

Й. ПОДКОВКА, 
секретарь Ленинского 

райкома КПСС.
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СЕЛЬСКИЕ ЗАБОТЫ 
ПРОФСОЮЗОВ
С П Л Е Н У М А  О Б Л С О В П Р О Ф А

Необычно тяжелые условия нынешнего сельскохозяй
ственного года потребовали от тружеников полей и ферм, 
а также от рабочих городских промышленных предприятий, 
помогавших им, огромного напряжения сил. Сейчас кол
лективы пристрастно анализируют итоги, обобщают опыт, 
вскрывают причины неудач. Перед профсоюзами как 
школой хозяйствования, школой воспитания в период за
головки кормов и уборки урожая стояли ответственные за
дачи. Вот почему с такой заинтересованностью и взыска
тельностью обсуждали предварительные результаты сель
скохозяйственного года участники IV  пленума областного 
совета профсоюзов.

В докладе «О задачах 
профсоюзных организаций 
по организованному прове
дению зимовки скота в сов
хозах и колхозах и подготов
ке к весеннему севу 1973 
года» йредеедатель облсов- 
профа В. П. Цареградский 
проанализировал результаты 
деятельности тружеников 
сельского хозяйства области 
в этом году. Он отметил, 
что, несмотря на сложив
шиеся трудности, выполнен 
народнохозяйственный план 
заготовок зерна, продано 
государству хлеба 143 тыся
чи тонн. Производство и за
готовки основных видов жи
вотноводческой продукции, а 
также наличие скота в кол
хозах и совхозах превзойдут 
самый высокий уровень, до
стигнутый в 1968 году. Сов
хозы и колхозы заготовили 
на 50 тысяч тонн, или на 18 
процентов, больше, чем в 
прошлом году, сена и сенажа, 
на 1,5 тысячи тонн — тра
вяной муки.

Профсоюзные организа
ции сельскохозяйственных 
предприятий, 'говорит далее 
докладчик, мобилизуют ра
бочих, колхозников, специа
листов на успешное выпол
нение задач по дальнейшему 
развитию сельского хозяйст
ва. Однако не все они про
явили себя в сложных усло
виях этого года боевыми по
мощниками партийных орга
низаций. Не везде профсоюз
ные организации способство
вали укреплению материаль
но-технической базы совхо
зов и колхозов. В хозяйствах 
Томского района^ средняя на
грузка на комбайн — __ 128 
гектаров, на сушильный агг 
регат — 1.300 гектаров по
севных площадей. При такой 
оснащенности механизмами 
район до снега убрал 93 про
цента посевных площадей. 
В Зырянском же районе, у 
которого нагрузка на ком
байн — 172, а на сушиль
ный агрегат — 1.600 гекта
ров, до снега убрано лишь
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80 процентов зерновых пло
щадей.

Профсоюзные ррганиза- 
’ цр г должны добиваться вы
сокопроизводительного ис
пользования машин и меха
низмов. Производительность 
труда в разных районах раз
ная. В хозяйствах Зырян
ского, Чаинского, Молчанов- 
ского районов выработка 
комбайнеров в полтора— два 
раза меньше, чем в Томском.

Докладчик и выступаю
щие много внимания удели
ли ремонту сельскохозяйст
венной техники и проблемам 
животноводства. Особое вни
мание обращалось на эко
номное и рациональное рас
ходование кормов, на орга
низацию простейших кормо
цехов для сдабривания, за
паривания соломы и низко
качественного сена.

. Производство картофеля 
и овощей, развитие коллек
тивного огородничества, бы
товое и культурное обслужи
вание тружеников села, сбор 
пищевых отходов в городах 
и рабочих поселках, разви
тие рационализаторской и 
изобретательской работы, 
подготовка механизаторских 
кадров, шефство города над 
селом —1 эти вопросы в сво
их выступлениях подняли 
председатель завкома под
шипникового завода С. И. 
Пивнев, председатель об
ластного совета научно-тех
нического общества А. Г. 
Ананьев, механик колхоза 
имени Ленина Зырян, 
ского района М. Г. Локтио
нов, председатель областного 
отделения ВОИР С. А. Ста
рых, директор Дома культу
ры совхоза «Рыбаловский» 
Н. П. Вутын, директор аси- 
новского ОПТУ № 1 Н. П. 
Заозерский, заведующая 
фермой совхоза «Степанов- 
ский» 3. Е. Буянова.

В центре внимания участ
ников пленума были вопро
сы организации и развития 
социалистического соревно
вания. Большой опыт в орга

низации соревнования, отме
чалось на пленуме, накоплен 
в совхозах «Рыбаловский», 
«Тахтамышевский» Томско
го района, «Коммунист» 
Асиновского района и дру
гих. Главную р^яь в разви
тии соревнования играли 
профсоюзные комитеты отде
лений совхозов и профсоюз- / 
ные группы.

Так, местный комитет 
Зоркальцевского отделения 
совхоза «Рыбаловский», ко
торый возглавляет скотник 
В. П. Кубарь, ведет посто
янную работу с людьми, че
рез каждые десять дней под
водит итоги соревнования, 
контролирует расходование 
кормов на ферме.

Животноводы колхоза 
«Искра» Первомайского рай
она; выполнили годовой план 
по продаже молока на 1 1 0 ,6 , 
м яса.— на 110  процентов. 
По пять тысяч и больше цен-: 
тнеров зерновых намолотили 
комбайнеры этого района 
братья А. и Н. Адамовичи, 
М. С. Шульц, А. Е. Байгу- 
лов, представители хле
боробской династии Залев- 
ских. Все' это, делает вывод 
выступающий — председа
тель Первомайского райкома 

, профсоюза рабочих и служа
щих сельского хозяйства и 
заготовок Н. Я. Герасимов, 
— достигнуто благодаря хо
рошо налаженному срревно- . 
ванию внутри хозяйств и в 
районе. Здесь регулярно 
подводятся и предаются ши
рокой гласности итоги сорев
нования, умело сочетаются 
моральные и материальные 
стимулы к труду.

Об опыте организации со
циалистического соревнова
ния в совхозе «Филимонов- 
ский»! Асиновского района 
рассказал, председатель ра
бочкома совхоза А. Н. Ма- 
лушко.

— Главное в руководстве 
соревнованием, — говорил 
он, — это оперативность. У 
нас для животноводов дваж
ды в год разрабатываются 
условия соревнования: на
летний период и на время 
стойлового содержания ско
та. А итоги подводятся через 
каждые 15 дней, месяц, пол
года и год. Для широкой 
гласности соревнования ис
пользуются бюллетени и до
ски показателей, боевые ли
стки и «молнии», световая 
газета и местное радиовеща
ние.

О необходимости шире

развернуть движение зач?ы- 
сокую культуру земледелия 
говорил в своем выступле
нии председатель Шегарско. 
го райкома профсоюза рабо
чих и служащих сельского 
хозяйства и заготовок Я. Л. 
Кромин. Тракторные брига- 

. дьг района, которые вступи
ли в это соревнование, до
стигли наибольшей произ
водительности, и качество 
работ у них выше.

Вместе с тем, отмечалось 
на пленуме, в организации 
соревнования немало недо
статков. Главный из них со
стоит в том, что не все рай
комы профсоюза, профсоюз
ные организации активно ис
пользуют соревнование как 
средство распространения 
передового опыта, подтяги
вания отстающих до уровня 
передовиков.

Тракторист Маяковского 
отделения совхоза «Молча- 
новский» А. Т. Воробьев при 
годовом плане 500 гектаров 
условной пахоты за десять 
месяцев выработал 892 гек
тара, сэкономил 1.300 кило
граммов горючего, четвер
тый год проработал на трак
торе МТЗ-50 без капитально
го ремонта. Шофер МОлча- 
новского отделения этого же 
совхоза И. Б. Пост за 10 
месяцев на автомобиле 
ЗИЛ-130 сделал 82 тысячи 
тонно-кйлОметров, выполнив 
годовое, обязательство. Hq 
эти результаты, пути их до
стижения не стали достоя
нием механизаторов не толь
ко района, но даже и совхо
за. Рабочком не изучил этот 
опыт, Не выступил организа
тором его распространения.

Участники пленума гово
рили о том, что нужно орга
низовать боевое соревнова
ние механизатора с механи
затором, доярки с дояркой, 
отделения с отделением, хо
зяйства с хозяйством.

Социалистическое сорев
нование должно получить 
особекйо широкий размах 
сейчас, когда ЦК КПСС, Со
вет Министров и ВЦСПС 
приняли постановление «О 
развертывании Всесоюзного 
социалистического соревно
вания работников животно
водства за увеличение про
изводства и заготовок про
дуктов животноводства в 
зимний период 1972 — 
1973 гг.». Профсоюзным 
организациям с еще боль
шей ответственностью следу
ет подойти к организации 
социалистического соревно
вания на фермах области.

На пленуме говорилось о 
том, что назрела необходи
мость тщательно проанали
зировать все формы соревно
вания, объективно учесть их 
эффект. Участники пленума 
рекомендовали каждому хо
зяйству, району разработать 
более четкую систему со
ревнования на весь год.

Пленум принял разверну
тое постановление по обсуж
денному вопросу.

В. ЯКУШ ЕВ.
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Слесарь-регулировщик ма
нометрового завода Г. Кли
мова — молодая работница,

но она старается не отста
вать от ветеранов. Галя 

ежедневно перевыполняет

сменное задание, при норме 
118 регулирует 130 мано
метров.

фюто В. Казанцева.
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По комсомольской путевке 
пришел на строительство 
Томского завода крупнопа
нельного домостроения 
Алексей Нифонтов. Первый 
рабочий день его совпал с 
выемкой первого ковша зем
ли под фундамент будущего

завода- Четыре года был
строителем Алексей. Где бы- 
ло трудно, туда он и шел. 
Был бетонщиком, арматур
щиком, землекопом. Пришло 
время монтажа электрообо
рудования, — Алексей за
нялся работой по своей ос

новной профессии. Комсо
мольско-молодежная строй
ка хорошо приняла молодого 
строителя. Не подвел ее 
Алексей: все четыре года он 
работал с полной отдачей 
сил.

Фото Е. Лисицына.

По следам наших 
выступлений 

е

«РАЙОННОЕ . 
РАДИОВЕЩАНИЕ»

Под таким заголовком в 
«Красном знамени» 7 сен
тября была опубликована 
статья, в которой критико
вался комитет по телевиде
нию и радиовещанию за ос
лабление в летний период 
методической помощи рай
онному радиовещанию. Ко
митет признает справедли
вость критических замена*
ЧИй.

В декабре комитет начнет 
вызывать работников район
ного радиовещания на ста
жировку. Эта практика бу> 
дет продолжена в 1973 го
ду. Решено улучшить рецен
зирование передач районно
го радиовещания и оказание 
методической помощи редак
циям на местах.

Н. ЛАВРОВСКИЙ, 
председатель комитета 
по телевидению и ра

диовещанию.

«Самообслуживание: 
плюсы, и минусы»

Опубликованная под та. 
ким заголовком статья 
(«Красное знамя», 239) 
обсуждалась в областном 
управлении торговли, в гор, 
торготделе, в коллективах 
магазинов. Действительно, 
в организации новой формы 
обслуживания покупателей 
в некоторых магазинах допу
щены недостатки. Много 
времени н труда отнимает 
фасовка товаров на месте, 
некоторые товары расфасв- 
вываются в больших дози. 
ровках.

Торгующими организация
ми принимаются меры для 
увеличения выпуска расфа- 
софанных товаров за счет 
открытия цехов фасовки, хо
тя большую часть таких то. 
варов должны поставлять 
предприятия-поставщики.

Большинство магазинов в 
городе имеет торговые залы 
с неудобным расположением 
входов и подсобных помеще
ний. В таких условиях труд
но найти оптимальный вари.. 
ант расстановки оборудова
ния, при котором были бы 
созданы необходимые удоб
ства для покупателей и про
давцов. Решено расширить 
торговый зал магазина №  3 
гастрономторга — штучный 
отдел открывается в поме, 
щении бывшего магазина 
«Табаки».

Городским отделом тор
говли осуществляется конт
роль за переводом магазина 
на новый метод работы,

Г. ДОРОХОВ, 
заведующий Томским 

горторготделом.

((0 «ШЕФАХ», РАБОЧЕЙ 
ЧЕСТИ И «НАВАРЕ/

Письмо под таким заголов
ком, опубликованное 31 ок
тября в газете «Красное зна
мя», обсуждалось на рабо
чих собраниях в коллективах 
автоколонн.

Намечены мероприятия по 
улучшению культуры обслу
живания пассажиров. Все во
дители таксомоторов вклю
чились в конкурс за звание 
«Лучший таксист города».

Шофер такси №  85-71 
А. И. Аксенов за грубое об. 
ращение с пассажирами при
казом директора с автомаши
ны снят и переведен слеса
рем первого разряда сроком 
на три месяца.

И. ЦЕХАНОВИЧ, 
заместитель директора 

Томского ПАТП-3.
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ЛЮДИ НИШЕЙ ФЕРМЫ
Труд животноводов на се

ле исстари меряется особой 
меркой. Дождь ли, снег ли, 
мороз ли — они спешат на 
ферму. Подчас и огорчения 
приносит эта работа, но и 
радостями не обделен живот-, 
новод. Посмотришь, как лю
бят свою- профессию многие 
односельчане, и думаешь: 
«Славен и красив человек 
трудом».

Дружно трудятся нынче 
наши животноводы. Отсюда 
и уверенность, что годовой 
план по производству и про
даже молока будет перевы
полнен.

На ферме нашей часто

бывают гости. Все, как пра
вило, отмечают чистоту по. 
ме цений, самих животных. 
Порой спрашивают нас: 
«Как вы этого добились?»

--г А что тут, собственно, 
удивительного? — отвечаем. 
— Разве правила зоотехни
ческого ухода этого не пре
дусматривают?

Потрудиться надо — и 
весь секрет. Как-то, помню, 
скребки не заготовили во
время, а коровы все равно 
стояли чистыми. Незадолго 
до этого доярка Н. М. Афа
насьева была в Шегарке. В 
магазин зашла — скребки 
увидела, купила с запасом.

Вот они и пригодились в 
этот день: всех инструмен
том наделила. Мелочь, а 
она характеризует передо
вую труженицу, . работаю
щую на ферме .16 лет.

Около шести лет назад 
пришла в наш коллектив 
Нина Филиппова. Сейчас 
она признанный мастер ма
шинного доения. За 10 ме
сяцев надоила по 3.255 ки
лограммов молока, от коро- 
в г , перевыполнив годовое 
обязательство на 155 кило
граммов. Н. С. Филиппова и 
Г. А. Федорова пересмотре
ли свои обязательства, ре
шили надоить за год не ме

нее .3.500 килограммов мо
лока от каждой коровы.

На ферме содержится сей
час 370 дойных коров и свы
ше 540 голов молодняка. Ес
ли проблема кадров на мо
лочной ферме в основном 
решена, то на откорме скота 
еще в прошлом году ощуща
лась 'острая нехватка работ
ников. Решили сообщи ис
кать выход.

Так в телятнике-откор
мочнике появилась новая 
должность — скотник-меха
низатор,- Николай Павлович 
Андреев был трактористом, 
перешел на ферму. Когда 
пришло время механизиро
вать труд в откормочнике, 
лучшей кандидатуры, чем 
Н. П. Андреев, не потребо
валось.

Теперь на раздачу кор
мов с помощью трактора 
«Беларусь» и прицепной те
лежки (е автоматической вы
грузкой в кормушки) тре, 
буется около 10— 15 минут. 

■ Там, где раньше больше ча
са трудились пять человек, 
управляется один.

Многое меняет время. Ка
жется, недавно переходили 
от ручного доения к машин

ному, а  вот , уже недалек 
день, когда на ферме устано
вят молокопровод. Труд 
доярки станет еще легче.

Что главное в работе кол
лектива в настоящий мо
мент? Правильное, эконом
ное расходование кормов. 
Хотя запас у нас достаточ
ный, все имеющиеся корма 
учтены. Строгий учет им ве
дет А. Н. Ломакин. Сейчас 
подвозим с полей солому, ор
ганизуем .ее приготовление и 
запаривание. Это важное 
подспорье позволило нам не 
только пополнить запасы 
грубых кормов, но 1 и повы
сить продуктивность живот
ных.

В крарцом уТолке. -нашей 
фермы хранится переходя
щее Красное знамя за пер
вое место в обциалистиче- 
еком соревновании ферм 
совхоза. Соревнуемся с Де- 
сятовской фермой и думаем 
в этом году первенства це 
уступать никому.

Ц. АФАНАСЬЕВ, 
заведующий Нозопок- 
ровской фермой совхоза 
«Заветы Ленина» Ко- 

жеЕниковского района.

НЕОЦЕНИМАЯ ПОМОЩЬ
Плохая погода нынче за

труднила уборку урожая. 
Однако труженики совхоза 
«Степановскнй» в основном 
справились со своей задачей. 
Городу продано более 4.000 
тонн овощей и 1 .000  тонн 
картофеля.

Неоценимую помощь ока
зали нашему хозяйству кол
лективы предприятий и учеб
ных заведений Томска. Го
родские рабочие помогали 
копать картофель. Была ор
ганизована четкая двух
сменная работа на карто
фельных комбайнах. Под ру

ководством В. П. Шустрова 
коллектив рабочих убрал 
картофель на площади 86 
гектаров.

Студенты университета 
убрали морковь на 75 гекта
рах, а медицинского институ
та — овощи на площади бо
лее чем 20  гектаров.

Особо хочется отметить 
работу учащихся фармучи- 
лища и учетно-кредитного 
техникума. Это они отсорти
ровали и отгрузили карто
фель и овощи в Томск и се
верные районы области. Бо

лее сорока дней преподава
тели и учащиеся этих учеб
ных заведений работали на 
полях нашего совхоза.

Дирекция, партийная ор
ганизация и весь коллектив 
совхоза «Степановскнй» при
носят свою искреннюю бла
годарность коллективам 
предприятий и' учебных за
ведений Томска за их добро
совестный труд на уборке 
урожая.

В. М УРЗИН, 
главный агроном совхоза 
«Степановскнй» Томского 

района.

В АВТОБУСЕ-О Д И Н  ПАССАЖИР
Многие томичи не раз 

поднимали ' вопрос о более 
рациональном использовании 
ведомственного пассажир
ского автотранспорта.

В городе с каждым днем 
растет число' автобусов, при-, 
надлежащих предприятиям, 
организациям, учреждениям 
и ведомства^. И вот в часы

«пик», когда на остановках 
стоят толпы людей в ожида
нии троллейбусов, трамваев, 
мимо постоянно проносятся 
пустые и полупустые боль
шие и малые автобусы с 
надписью (а чаще без оной) 
«служебный». Нередко в 
60-местной машине едут 
один—два человека.

Почему же вопрос 
пользовании ведомстве: 
транспорта так и не рев 
Ведь холбетые пробеги 
спорта, кому бы он ни 
надлежал, наносят бол 
Убыток государству.

Ю. РОМАНС
Г. Томск.
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.. - v J , : - ’ Наука—сельскому хозяйству

П о л е  ж д е т  у ч е н о г о
Сельскохозяйственная те

матика в научно-исследова
тельских планах Томского 
университета традиционно 
присутствует уже не один 

, десяток лет.
Взять хотя бы работы по 

бонитировке почв. В резуль
тате многолетних исследова
ний,' проводимых под руко
водством профессора Н. Ф. 
Тюменцев^, написан науч
ный труд «Бонитировка 
почв на генетико-производст
венной основе», составлены 
лочвейные карты Кожевни- 
ковского, Шегарского и 
Томекого районов.

Многообещающая рабо
та — изучение лугов 
Томской области с целью 
оценки кормовой базы. 
Большое практическое зна
чение видится в исследо
ваниях кандидата |иологиче- 
ских наук С. Н. Рыбаковой, 
которая в полевых условиях 
изучает новые, перспектив
ные для нашей области кор
мовые и силосные культуры. 
Ею выработаны научные ре-

■ комендации по выращива
нию кукурузы.

На прошедшем собрании 
партийного актива универ
ситета, где обсуждался воп
рос об. участии коллектива в 
развитии сельскохозяйствен
ного производства области, 
докладчик — проректор по 
науке профессор М. П. Кор- 
тусов привел целый список 

’актуальных исследований, 
проводимых учеными. В нем 
не только темы биолого-поч
венного характера, но и 
экономические исследова
ния. Так, доцент С. М. Каз 
работает над проблемой уп
равления, учета и экономи
ческого анализа, в трудорьрс 
коллективах, занимающих
ся растениеводством и 
животноводством. Стар
ший преподаватель экономи
ческого факультета С. М. 
Лисовик обобщил материалы 
по теме «Производство мо
лока на промышленной ос
нове».

Рассказ о научных ра
ботах в области сель
скохозяйственного произ

водства был увлекателен 
и впечатляющ. Однако от 
состояния восторженности в 
связи с достижениями не 
терпелось перейти к под
счету практических per 
зультатов. Потому что есть 
такой термин — эффектив
ность научных исследова
ний. Этот критерий положил 
в основу оценки деятельно
сти научных коллективов 
XXIV съезд КПСС.

Итак, какова же Отдача 
работы ученых?

Когда директор ботани
ческого сада В. А. Моряки- 
на говорит, что они вывели 
50 сортов высокоурожайной 
земляники (до 40 центнеров 
с гектара) и для начала 20 
тысяч штук корней земля
ники дали Тахтамышевско- 
му совхозу, то здесь сте
пень внедрении научных ра
бот в производство ясна. И 
без труда верится, что кол
лектив ботанического сада 
будет настойчиво,' словом и 
делом пропагандировать в 
хозяйствах области ягодные 
плантации.

Подавляющее же боль
шинство других исследова
ний, несмотря на то, что они 
продолжаются много лет, 
так и не доведено до внед
рения в сельскохозяйствен
ное производство. Причем, 
ценность научных реко
мендаций ни у кого не вы
зывает сомнения. Взять 
тему ’«Луга Томской обла
сти». Работа удостоена пре
мии облисполкома. Но ведь 
никтр не может сказать, в 
каком хозяйстве она исполь
зована, какой получен эф
фект. То же самое с работой 
С. Н. Рыбаковой; получив
шей высокую оценку на об
ластном конкурсе научно- 
исследовательских работ- и 
экспонируемой ца ВДНХ 
CCQP. Пока не видно пер
спективы применения ее ре
комендаций в сельском хо
зяйстве области.

Или вспомним работу до
цента в . м. Елисеевой. На 
болотистой деляцк© она 
упорно выращивала тимо
феевку и другие виды куль
турных трав. Что и гово

рить, очень нужное дело. Ис
следователь получил обна
деживающие результаты. Но 
они так и остались на опыт
ной делянке.

Какая же сила препятст- 
вует^внедрению в сельское 
хозяйство научных рекомен
даций? Главное здесь, пожа
луй, в неверном понимании 
учеными самого процесса 
внедрения. Как говорит про
фессор М. П. Кортусов, мно
гие ученые и руководители 
научных учреждений и. фа
культетов основным показа
телем внедрения считают пу
бликацию работ.

Вроде бы и не след разъ
яснять ученым, что книга 
это только идея и далеко 
еще не само дело. Но прихо
дится. Для наглядности, что 
такое настоящее внедрение, 
можно привести пример' из 
того же университета. В 
СФТИ была создана морозо- 
стойкая сталь для трактор
ных траков. Ученые не огра
ничились выдачей рекомен
даций, а доказали высокие 
качества стали в многочис

ленных производственных 
испытаниях на предприятиях 
объединения «Томлеспром», 
а затем добилнсь.того, чтобы 
один из тракторных заводов 
страны стал работать на их 
траках. Подобную настойчи
вость проявили политехники, 
выведшие на международ
ную арену ' малогабаритные 
бетатроны. Это и- называется 
внедрением!

Конечно, нужно, чтобы и 
производство шло навстречу 
ученому, проявляло интерес 
к его работе. Этого о наших 
областных сельскохозяйст
венных организациях с пол
ным правом не скажешь. 
Выступивший на собрании 
работник облсельхозуп-
равления Н. П. Округин 
заявил, что за последние го
ды связь управления с уче
ными ослабла (и так-то была 
слаба!).

Несколько лет тому назад 
в управлении даже был от
дел сельскохозяйственной 
пропаганды. Теперь его нет. 
И, пожалуй, за исключением 
растениеводов, другие спе
циалисты — животноводы, 
механизаторы смутно пред
ставляют, чем в их отрасли 
занимаются томские з^ченые. 

__ Облсельхозуправление и 
областное производственное 
объединение совхозов ждут 
от ученых университета ре
шения актуальных проблем. 
Нужны глубокие исследова
н а  причин заболеваемости 
картофеля, надо определить,

!, какова экономическая эф- 
Щ фективность от внесения на 
Й поля торфа в качестве удоб- 
ff рения, необходимо разрабо- 
| тать мероприятия по ускоре- 
£ нию созревания зерновых 
I -культур, важно эффективно 

j заняться проблемами освое- 
| ния поймы Томского При- 
s обья и т. д.

Ученые изъявили готов- 
| ность работать над этими 
; проблемами. Но производ- 
■ ственникам не следует огра
ничиваться выдачей заказа, 
надо наладить такие отноше
ния с учеными, чтобы те ра
ботали не на полку, а для 
дела.

И еще одно обстоятельст
во сильно тормозит эффек
тивность исследований. Дав
но уже стало истиной, что в 
наш век ученый-одиночка 
ничего серьезного в науке не 
добьется. Но большинство 
университетских исследова
ний по сельскохозяйствен
ной тематике и сегодня — 
удел одиночек. Так, С. Н. 
Рыбакова многие годы 
работала над темой од
на, и только недавно у нее 
появился помощник. Нет 
коллектива у С. М. Каза, 
С. М. Лисовика, у автора ра
боты «Луга Томской обла
сти» Н. Ф. Вьшцан й многих 
других.

В таких условиях им на 
многие десятилетия хватит 
разрабатывать свои пробле
мы. Да мы и имеем тому

подтверждение. Несколько 
лет профессор Н. Ф. Тюмен
цев составлял почвенные 
карты. И труд его' оценен по 
достоинству. Планирующие 
сельскохозяйственные орга
ны действительно использу
ют их. В облсельхозуправле- 
нии мне показали справку 
экономической службы Пер
вомайского района, которая 
доказывает, насколько важ
ны в практической работе 
почвенные карты. Но дело в 
том, что при интенсивном 
земледелии они быстро уста
ревают,. их постоянно надо 
обновлять. И составление их
— не просто агрономическая 
работа, оно требует научного, 
подхода.

Производственники ждут 
новых почвенных карт, и 
профессор Тюменцев и до
цент Т , П. Славнина от
кликаются на их просьбы. В 
их научных планах на 1972
— 1975 годы значатся поч
венные карты для Томского, 
района. Но они не в состоя
нии теми научными силами, 
которыми располагают, сде
лать большего.. Можно себе 
представить, через сколько 
лгт они выдадут почвенные 
карты всех районов области.

Сельское хозяйство —г 
пока еще Предмет пробы сил 
университетских ученых. А 
должно оно быть объектом 
научных исследований с вы
сокой эффективностью.

ТТ r F T T U D A T J n n

Мастера легкого платья ната бытового обслуживания гульдет. Заказчики всегда
довольны ее работой.

В. П. Олейникову из комби- хорошо знают в поселке Те- Фото В. Казанцева.
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ВНИМАНИЕ: ИНТЕРЕСНЫЙ ОПЫТ!

Трудно в наше время 
представить себе человека, 
который не пользовался бы 
услугами почты. На воору
жении у этого вида связи 
сейчас имеются новейшие 
средства обработки и достав
ки корреспонденции вплоть 
до компьютеров и сверхзву
ковых воздушных лайнеров. 
Но начинается все с обык
новенного почтового ящика, 
использование которого и'по 
сей день таит немало воз
можностей — в том числе 
экономических.

На Таганрогском комбай
новом; заводе,, как и на лю
бом крупном предприятии, 
ежедневно рождаются сотни 
всевозможных деловых бу
маг г---приказов, заданий, 
графиков, накладных, черте
жей, .бухгалтерских докумен
тов 'и т. д" Кроме того,, 
предприятие ведет обшир
ную перепискучс поставщи
ками и смежниками, с мини
стерствами и научно-иссле
довательскими и проектными 
учреждениями. Без этого не
возможно современное про
изводство. Не удивительно, 
что административно-хозяй
ственный отдел завода еже
дневно регистрирует до 300 
входящих и исходящих бу
маг.

Дважды в, день на глав
ный городской почтамт с за
вода приезжает специально 
выделенная для этой цели 
машина. Экспедитор сдает 
корреспонденцию и-забирает 
почту, адресованную ком- 
байностроиталям. Для до
ставки внутризаводских бу
маг двадцать пять основных 
цехов и отделов содержали 
в своем штате курьеров, ис
пользовали для этой цели 
рабочих и ‘служащих с вре
менно пониженной трудоспо
собностью, делопроизводите
лей и секретарей.

Казалось бы, что может 
быть быстрее и надежнее 
специальноф курьера? На 
самом же деле документы 
опаздывали и — были такие 
случаи — терялись вовсе, 
потому что маршруты по
сыльных никто' не контроли
ровал, не было и графиков 

■ доставки внутризаводской

почты. Поэтому, не найдя на 
месте нужного адресата, па
кет оставляли «просто в це
хе» или «просто в отделе».

Да и не. так уж это и эко
номично: ведь зарплата у 
курьера 6 5 — 70 рублей в 
месяц. В иной день он вы
полнял всего лишь одно— 
два поручения, и получа
лось, что доставка иной 
накладной на расстояние в 
сто метров обходилась заво
ду дороже ценного почтово
го отправления за тысячи ки
лометров. Но такова тради
ция, и на экономическую 
сторону этого дела мало кто 
обращал внимания.

«Почтовые расходы» бы
ли подсчитаны позже, когда 
.в 1969 году на предприятии 
внедрили свою систему цен
трализованной доставки кор
респонденции. Вплотную за
нявшись научной организа
цией управленческого труда, 
на заводе решили прове
рить, кто, сколько и зачем 
ходит по территории пред
приятия в рабочее время. 
Вот тут-то и выяснилось, что 
основная доля хождений 
приходится на разносчиков 
деловых бумаг и что еже
дневно этим занимаются 
4 0 — 45 человек, причем, 
15— 20 из них — в ущерб 
своим прямым обязанностям,

— Получив эти данные,—■ 
говорит главный инженер 
завода В. Ф, Меркулов, — 
и-: подсчитали, что только 
на содержание курьеров рас
ходуем ежегодно свыще де
вятнадцати тысяч рублей. 
А ведь эти средства можно 
сэкономить, если организо
вать доставку деловых бу* 
маг по принципу работы го
родской почты. Для связей с 
главпочтамтом мы имеем ав
тофургон и экспедитора. 
Расчет их ежедневной за
грузки показал, что они же 
легко справятся и с достав
кой внутризаводской пе
реписки. Почтовую машину 
оборудовали стеллажом, где 
для каждого адресата есть 
свое отделение. На улице, 
у входа в цехи- установили 
большие почтовые ящики, 
куда опускаются все бумаги, 
подлежащие пересылке.

Теперь ёжедневно в во
семь часов утра машина с 
заводской вечерней почтой 
отправляется в город, а от
туда везет газеты и утрен
нюю корреспонденцию. На 
это уходит поАора часа. В 
9,30 она объезжает пятнад
цать цехов основного произ
водства, где к этому времени 
подготовлены и опущены в 
почтовые ящики рапорты о 
деятельности за минувшие 
сутки. Через полчаса они 
ло.жатся на »стол начальника 
производства или директора. 
С 10.00 до 11.20 — первый 
рейс внутризаводской почты. 
В это время экспедитор раз
возит деловые бумаги и за
бирает ответные документы. 
В полдень — обед и второй 
рейс на главпочтамт, а затем 
с 14.00 до 15.20 — вторая 
внутризаводская почта.

Что дало применение поч
товых ящиков и такая орга
низация обращения внутри
заводских деловых бумаг? 
Раньше на рейсы завод— 
главпочта — завод автофур
гон затрачивал. 2 .088 часов 
в год. И сейчас благодаря 
четкому расписанию движе
ния ■ расходуется точно 
столько же времени. На при
обретение почтовых ящиков 
предприятие истратило
1.969 рублей. Но это в де
сять раз меньше, чем мы 
расходовали в год на зар
плату двадцати пяти курье
рам, штат которых теперь 
полностью упразднен. А 
главное, строгий график 
движения машины приучил 
все службы предприятия к 
четкости ведения деловой 
переписки. Люди, занимаю
щиеся этим в цехах и отде
лах, теперь точно знают вре
мя отправки и получения 
соответствующих докумен
тов и своевременно готовят 
их. Это упорядочило обра
щение всех видов завод
ской корреспонденции и зна
чительно ускорило ее до
ставку по всем внутризавод
ским адресам.

В. ИОНОВ, 
спец. корр. ТАСС.

Таганрог,
Ростовская область.

ДАР ТРУЖЕНИКАМ СЕЛА
ТРОИЦК (Алтайский 

край). 55 картин передал в 
Дар труженикам Троицкого 
района старейший график 
Алтая, член Союза худож
ников СССР А. Г. Вагин. 
Его работы представлены на

открывшейся сегодня в рай
онном Доме культуры вы
ставке, посвященной 50-ле
тию образования СССР. На 
ней представлены живопись 
и графика, ранее демонстри
ровавшиеся на зональных,

республиканских, и всесоюз
ных выставках. Темы этих 
работ — освоение целинных 
земель, трудовые будни 
строителей, люди' обширного В 
Алтайского края, героика И 
Великой Отечественной вой- я 
ны. Широко представлены I  
здесь и лирические пейза- В 
жи. (ТАСС). I

ПОЧИН ПОДХВАЧЕН
СОФИЯ, 20 ноября. 

(ТАСС). Коллективы про
мышленных предприятий 
Хасковского округа Болга
рии выступили с призывом: 
«В честь 50-Детия образова
ния СССР — 50 дней удар
ного труда, досрочное вы
полнение производственных 
заданий 1972 года». В со

ревнование за достойную 
встречу полувекового юби
лея Страны Советов включа
ются все новые и новые 
предприятия. В Варне на 
трудовую юбилейную вахту 
встали рабочие завода «Мо
нометр» и судостроительно
го завода имени Г. Димитро
ва. На 4 млн. левов обязал

ся перевыполнить годовой 
план коллектив Девненского 
управления промышленного 
строительства. В городе Но- 
ви-Пазар рабочие и служа
щие фарфоровожерамиче- 
ского завода приняли новые
производственные обяза
тельства в честь 50-летия 
Советского Союза. Они регу
лярно выполняют дневные 
нормы на 120—4 6 0  проц.

ВАЖНЫЕ ЗАДАЧИВ ПОДДЕРЖКУ 
ПАТРИОТОВ ЛАОСА

ХАНОЙ, 20 ноября. 
(ТАСС). Министерство
иностранных дел ДРВ вы
ступило с заявлением, в ко
тором полностью поддержи
вает позицию Центрального 
комитета Патриотического 
фронта Лаоса, осудившего 
усиление Соединенными 
Штатами «специальной вой
ны» в Лаосе.

Авантюристические воен
ные акты США и их при
спешников в Лаосе, отме
чается в заявлении, свиде
тельствуют о нежелании до
стигнуть мирного урегули
рования лаосской проблемы 
и создают трудности на про
ходящих в настоящее время 
официальных переговорах 
между делегацией Патриоти
ческого фронта Лаоса и де
легацией Вьентьяна,

Министерство иностран
ных дел ДРВ подчеркивает, 
что вьетнамский народ полон 
решимости крепить свою со
лидарность и боевое сотруд
ничество с братским народом 
Лаоса, ведущего справедли
вую борьбу за национальное 
спасение.

Заседание 
президиума СДПГ

БОНН, 20 ноября. 
(ТАСС). Выборы в бундес
таг завершились убедитель
ной 1 победой СДПГ и ее 
партнера по коалиции СвДП, 
отмечается в опубликован
ном здесь коммюнике о за
седании президиума социал- 
демократической партии.

Президиум одобрил наме
рение канцлера В. Брандта 
немедленно встретиться с 
председателем СвДП р. Ще- 
елем для того, чтобы «под
твердить дальнейшую ответ
ственность этих обеих пар
тий в правительстве».

Сегодня состоится заседа
ние правления СДПГ, на ко
тором будут обсуждаться 
итоги выборов.

УЛАН-БАТОР, 20 нояб
ря. (ТАСС). Партия и пра
вительство Монгольской На
родной Республики уделяют 
большое внимание развитию 
животноводства — важной 
отрасли сельскохозяйствен
ного производства страны-

Недавно министерство 
сельского' хозяйства МНР 
приступило к разработке 
перспективного плана раз
вития сельского хозяйства 
народной Монголии, важной 
задачей которого является 
выработка Действенных мер 
по созданию высокопродук
тивных животноводческих 
хозяйств. План рассчитан 
на блйжайшие 10 — 15 лет.

Намечаются также эф
фективные пути внедрения 
достижений науки и техни
ки в сельскохозяйственное 
производство в целях по-

Р Е З У Л Ь Т А Т Ы
БОНН, 20 ноября. 

(ТАСС). Согласно предвари
тельным официальным дан
ным, в результате состояв-

ДЕЛИ, 20 ноября. 
(ТАСС). Промышленное про
изводство в Индии за пер
вые шесть месяцев текуще
го года увеличилось на 
7,5 процента. Об этом зая
вил министр промышленного 
развития Индии Ч. Субра- 
маниам, выступая на заседа
нии центрального консульта
тивного совета по иро.мыш-

вышения уровня развития 
сельского хозяйства с т р а н - 
членов СЭВ, как это пре
дусматривается Комплекс
ной программой развития со
циалистической экономике-, 
спой интеграции.

Расширение и совершен
ствование ,, .животноводства 
вызвали большой размах 
строительства производст
венных и культурных объек
тов, Это явилось важным 
фактором улучшения усло
вий работы и быта тружени
ков села.

Только в минувшей пяти
летке сельхозо.бъединения 
страны выполнили объем 
строительно-монтажных ра
бот на 145 млн. тугриков. 
В текущем пятилетии наме
чено построить производст
венных и культурно-быто
вых объектов на 20 0  млн. 
тугриков.

ВЫ БОРОВ В
шнхся 19 ноября выборов в 

бундестаг СДПГ- получила 
45,9 проц. голосов (на вы
борах 1969 г. — 42,7 проц.).

ленности. Хорошие показа
тели зарегистрированы в 
области металлургии, химии, 
текстильной промышленно
сти, производства бумаги. 
Возросло производство
сырья.

Несмотря на сильную за
суху, сообщил министр, про
изводство продовольствен
ного зерна В стране в ны-

УСПЕХИ ПРОМЫШЛЕННОГО

Б О ЛГАРИ Я . Варна растет непрерывно. Сейчас в горо. 
де сооружаются крупные жилые массивы — один из них 
«Руп и ». Светлые многоэтажные дома, современные 
школы, благоустроенные детские сады, магазины — все 
ajo создано для блага людей в очень короткие сроки.

Н А  СНИМКА; ровесники жилого района «Р уп и » на 
прогулке.

(Ф ото 'Б Т А — ТАСС).

!■■■?■■■■!■! ИМ!-1 ■! *11 1 Ч", !1!).Л'Г!,," г -ЦСД-.,

ФРГ
СвДП —г 8,4 проц. (5,8 
проц.), ХДС/ХСС — 44,8
проц. (46,1 проц.),

Парламентские мандаты

распределились следующим 
образом: СДПГ — 230 ман
датов (в прежнем составе — 
224), СвДП — 42 мандата 
(30) и ХДС/ХСС — 224 
мандата (242).

В выборах приняли уча
стие 91,2 проц. избирателей.

ПРОИЗВОДСТВА в и н д и и
нешнем году останется на 
рекордном для Индии-уровне 
— свыше ста. миллионов 
тонн.

Касаясь политики прави
тельства в сфере промыш
ленного развития, Ч. Субра- 
маниам подчеркнул, что по- 
прежнему первостепенное' 
значение придаётся разви
тию ключевых отраслей про-

мыщлеинорти в государст
венном секторе националь
ной экономики, и прежде 
всего — тяжелой индуст
рии, обеспечению быстрого 
промышленного роста, уст
ранению социального нера
венства и обузданию власти 
и влияния крупных монопо
лий.

З А Р У Б Е Ж Н Ы Й  К А Л Е Й Д О С К О П
Вековой юбилей

БЕРЛИН. Каждому, кто изу
чает немецкий язык, . хорошо 
известны толковые словари, 
кратко называемые «Дуден». 
Исполнилось 100 лет с того 
дня, ксйда директор гимназии 
К. Дуден из Тюрингскогр го
родка Шлейц выпустил свой 
первый словарь правописания 
немецкого языка, Разработан
ные им правила сохранились И 
в современном немецком язы
ке. Они составили основу 
«Большого Дудена», выпу
щенного в ГДР ТОЛКОВОГО СЛОг 
варя, который выдержал не
сколько изданий общим тира
жом в 3,5 млн. экземпляров.

Месть косолапого
БУХАРЕСТ. На расположен

ную в лесу в районе уезда

Сучава пасеку по ночам пова
дился ходить медведь. Ущерб 
от его «визитов» не на „щутку 
беспокоил хозяина пасеки. Он 
решил проучить непрошеного 
лакомку. Сказано — сделано. 
До наступления темноты па
сечник приехал на автомашине 
в лес и оставил ее на поляне 
близ пасеки. С большой осто
рожностью он прошел к ульям 
и укрылся около них в засаде. 
Но медведя не дождался...

На этот раз медведь напра
вился не на пасеку, а к авто
мобилю. Косолапый забрался 
на него и так помял машину, 
что хозяин вынужден был до
бираться домой пешком.

выставки рыбн х блюд, кон
сультации мае jppa кулинар
ного искусстве В течение но
ября в меню комбинатов об
щественного питания будут 
широко, представлены рыбные 
блюда.

Рыба, в частности океаниче
ская, становится распростра
ненным продуктом питания в 
стране. При помощи Совет
ского Союза Болгария создала 
свой океанский рыболовный 
флот, который ведет лов ры
бы в Атлантике. Планируется, 
что в ближайшее время годо
вое потребление рыбы на ду
шу населения достигнет 10 
килограммов.

Месячник рыбы Лимон-гигант

винции Мессина. Первоначаль
но этот плод крестьяне Анто
нио Леджо и Франческо Мике
ле приняли за тыкву, каким-то 
чудом выросшую на дереве. 
Но когда они сорвали необыч
ный плод, то увидели, что это 
настоящий лимон. Вес ги
ганта “  3 килограмма 300 
граммов.

Специалисты утверждают, 
что это самый большой лимон 
из всех когда-либо выросших 
в Италии, а может быть, даже 
и в других странах, производя
щих цитрусовые.

Ассоциация
знахарей

СОФИ5|. Нрябрь этого года 
в Эрлгарии объявлен месяцем 
рыбы. В Софии и других горо
дах проводятся дегустации,

РИМ, Гигантский лимон вы- НАЙРОБИ, Кенийские знаха
ре? на одной ИЗ цитрусовых ри и хироманты, ^собиратели 
плантаций близ города Капо лекарственных трав''и астроло- 
д ’Орландо в силицийской про- ги, занимавшие некогда видное

место в жизни традиционного 
африканского общества в 
прошлом, ищут пути легализа
ции своего положения. Недав
но они решили .объединиться 
в организацию, получившую 
название «национальная ассо
циация знахарей Кении».

Создание этой «ассоциации» 
отражает стремление предста
вителей отживших профессий 
в какой-то мере узаконить 
свою сомнительную практику, 
единственная цель которой — 

• поднажиться за счет неграмот
ной и суеверной части населе
ния.

В условиях острой нехватки 
квалифицированных медицин
ских кадров в стране подполь
ная деятельность подобных 
«врачевателей» таит в себе 
серьезнейшую опасность для 
здоровья, людей. Именно по
этому кенийские власти реши
ли установить твердый конт
роль за деятельностью «ассо
циации» традиционных знаха

р е  (ТАСС).
I ■ . ЩЛ IWM U1 ■■ 1 U '■ ‘---1
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Нам кажется, что подбор ма
некенщиц был не всегда
удачным. Прежде всего,
представлены не все возра! 
стные группы. Недостаточно 
разнообразны индивидуаль
ности манекенщиц. Вначале 
даже было нелегко отли
чить одну от другой. У нас 
нет никаких сомнений в том, 
что Ленинградский Дом мо
делей прекрасно владеет ме
тодикой демонстрации одеж
ды. Но нам кажется, что 
принятый сейчас стиль пока
за в ближайшее время будет 
несколько изменен. у ж 
очень искусственна обяза
тельная для всех походка 
манекенщиц, манера дер
жаться. Хотелось, чтобы они 
больше походили на тех, кто 
сидит в зале.

Очень естественно, с боль
шим достоинством, благо
родством, с непринужденной, 
красивой (без красивости) 
пластикой показывала моду 
73-го Е. К. Коврова. Она 
стала любимицей зрителей.

Какой же предстала одеж
да будущего года? Наконец- 
то установлена наиболее 
красивая и разумная длина 
юбок — до середины коле

на. Для юных —  и только

З Н А К О М Ь Т Е С Ь :  Н О Д д - 7 3
Бывают факты, которые 

с неожиданной глубиной 
вдруг раскрывают суть яв
ления и указывают на его 
перспективу. Ленинградский 
Дом моделей одежды был 
открыт в 1944 году. Еще 
шла война, еще не залечил 
свои раны героический город 
на Неве, но стране уже ну
жен был его опыт, его куль
тура и в этой области. Се
годня Ленинградский Дом мо
делей одежды — ' один из 
первых в стране — имеет 
всесоюзную известность, он 
не. раз выезжал со -своими 
коллекциями за рубеж. В 
Сибирь он приехал впервые.

Ленинградцы предложи
ли нашему вниманию свое
образный спектакль. Да, де
монстрация : мод все больше 
приобретает черты зрелища, 
в котором забота о лучшем 
показе той или иной модели 
переплетается с элементами

режиссуры. Поэтому те, кто 
их демонстрирует, несом
ненно должны обладать не 
только соответствующими 
профессиональными данны
ми, но и артистичностью.

Демонстрация одежды на
чалась как бы заставкой — 
очень ленинградской по сти
лю и настроению. Появи
лись девушки в плащах из 
различных материалов с яр
кими зонтиками в руках, и 
сразу пахнуло дыханием ле
нинградской осени. Этот вы
ход, так же как и все зна
комство с ленинградской мо
дой, сопровождал томский 
вокально-инструментальный 
ансамбль «Звуки». Музыка, 
несомненно, помогла воссоз
данию нужной атмосферы.

Перед зрителями прошли 
моды осени, весны, зимы и 
лета' 73-го года. Их авторы 
— художники, те, кто соз
дают образцы для изготов

ления одежды массового по
шива для мужчин, женщин и 
детей. Одни из них мЬдели- 
руют, другие конструируют, 
третьи осуществляют конт
роль за тем, чтобы одежда 
на швейных предприятиях 
шилась так, как была заду
мана. .

Итак, кто же они, созда
тели ленинградской моды? 
Художественный руководи
тель — В. Ютландова. Один 
из старейших художников 
Дома моделей— Е. Буренко
ва, ее работы отличаются 
сложностью кроя1, мягкостью 
.линий. Художник Г. Свет
личная, покорившая поэтич
ностью, изяществом своих 
моделей; М. Вайтка — эле
гантностью, чувством света.

Если можно сравнить де
монстрацию моды со спек
таклем, то возникают опре
деленные требования к тем, 
кто демонстрирует одежду.

для них — возможны мини. 
Одно за другим следуют 
пальто и.платья,, и постепен- 

, но вырисовываются силуэты:
. полуприлегающий, прямой, 
приталенный и формы тра
пеции, который напоминает ■ 
модели 40-х годов. На мно
гих образцах ■— кокетки и 
карманы, наблюдается тен
денция к укрупнению дета1» 
лей.

Многие пальто для моло
дых отделаны кантом. В мо
де такие дополнения, как 
шейные платки, шарфы, 
галстуки. Ткани мягкие, 
лишенные блеска, которым 
чрезмерно увлекались в 
последние годы. Мы увидели 
модели из новой,, очень при
влекательной ткани «элек
трон». Первенство по прак
тичности и удобству было 
отдано кремплену. По- 
прежнему модны брючные 
костюмы. Ленинградцы

предложили самые разнооб
разные виды этой одежды 
для всех сезонов, всех воз
растов. Новостью, пожалуй, 
была модель для молодых— 
.укороченное пальто с брю
ками. Несомненный интерес 
представляет пальто и пла
тья, выполненные в стиле 
русской национальной одеж
ды.

Ленинградцы показали и 
образцы для повседневной 
носки, для работы. Неяркие 
по краскам, удобные *по 
крою, они достаточно краси
вы и элегантны. К'сожале
нию, их было немного.

Новое для себя могли по
черпнуть и мужчины. Пред
ложенные для них костюмы 
— с несколько более корот
ким пиджаком, с более пря
мыми плечами. Юношей, ца- 
верное, заинтересуют удоб
ные полуспортивные брюки, 
заправленные в укороченные 
сапоги. .

Большое удовольствие до
ставили зрителям наши том
ские, ребятишки, принимав
шие участие в показе. Им 
так пришлись к липу образ
цы Ленинградского Дома мо
делей! Родители, конечно, 
Еозьмут на вооружение дет
ские комбинезоны с капюшо
нами, которые хорошо могут 
предохранить от простуды. 
Приятно было видеть мат- 
рооку, которая сейчас опять 
очень популярна.

Многие посетители, наши 
томские модельеры, работ
ники ателье делали зарисов
ки, приобретали , журналы 
ленинградских мод. Среди 
этих зарисовок, несомненно, 
были и зарисовки головных 
уборов. Ленинградцы пред
ложили входящий в моду 
так называемый рембранд
товский берет из различных 
материалов и меха. Меховые 
шапки с козырьком, с поля
ми, папахи и маленькие ша
почки из различных мате
риалов, облегающие голову.

Мы получили представле
ние 'о перспективном разви- . 
тин моды, кое-что взяли на 
вооружение, но не все моде
ли понравились. Некоторым 
не хватает своеобразия, не 
все отмечены интересным 
творческим почерком.

Но в целом показ мод был 
интересен, и мы благодарны 
Ленинградскому; Дому моде
лей за этот приезд. . .

С. САПОЖНИКОВА.
Фото В. Казанцева.
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«СОВЕТСКИЙ
»

:< Советский патриот» — 
-азета Центрального комите- 
га краснознаменного Добро- 
юльного Общества Содейст- 
шя Армии, Авиации и.. Фло- 
:у. Она издаемся для массо- 
soro читателя' и освещает. 
?опросы военшо-патриотиче- 
:кого воспитания трудящих
ся и ’оборонно-массовой ра- 
>оты в нашей стране. Выхо- 
щт с 22  марта 1934 года. 
1 ериоДичность ее —- два ра- 
sa в неделю. .

Главное направление газе- 
■ ы «Советский патриот» — 
юрьба за претворение в 
кизнь решений XXIV  съезда 
ШСС о всемерном повыше- 
1ии оборонного могущества 
щшёй Родины, воспитание 
советских людей в духе вы
сокой -бдительности и посто- 
шной готовности защитить 
тликие завоевания социа- 
шзма.

«Советский патриот» си
стематически ..ведет пропа- 
■ анду ленинского учения о 
защите социалистического 
Этечества, возрастающей 
зуководящей роли КПСС в 
современных условиях, ме- 
юприятий партии и прави- 
■ ельства по укреплению обо
роноспособности страны и 
юевой мощи Армии и Фло- 
■а

Из номера в'номер газета 
фопагандирует боевые тра- 
щции Советских Вооружен
ии Сил, публикуя под руб- 
шками «Беседы о воинском 
[олг.е», «Героцческие стра
шны», «На страже Совет
ской Отчизны» материалы о 
•ероичееком прошлом наше- 
•о народа, духовном мире ге- 
эоев,, мотивах, побуждаю- 
цих советских людей на 
итриотические дела, о сего- 
щяшнем дне Армии и Фло- 
га, отличниках боевой, и по- 
штической подготовки, их 
эат.ном труде.

Газета знакомит читателя 
с изменениями, происшедши- 
ии в Вооруженных Силах в 
результате - научно-техниче
ского прогресса, с тем. что 
собой представляют ныне 
рода войск и виды Воору- 
кенных Сил, воинские спе

циальности, как организует
ся боевая учеба.

Со страниц «Советского 
патриота» не сходят статьи и 
корреспонденции по вопро

сам  подготовки пополнения 
для Армии и Флота. Газета 
систематически освещает 
опыт работы первичных ор
ганизаций, клубов ДОСААФ 
и учебных пунктов, Она рас
сказывает об опыте передо
вых преподавателей, инст
рукторов, военруков, началь
ников учебных пунктов и об 
энтузиастах досаафовской ра
боты, широко знакомит чита
телей с выполнением социа
листических обязательств, 
принятых организациями 
ДОСААФ в честь БСГлетия 
образования СССР, высту
пает организатором новых 
починов, направленных на 
дальнейший подъем оборон
но-массовой работы.

Материалы под рубрикой 
«Коммунист в оборонном об
ществе» рассказывают, как 
партийные организации на
правляют деятельность до
саафовцев, как коммунисты 
подают пример настоящей 
заботы об укреплении обо
ронной мощи Родины.

Печатается союзная ин
формация о досрочном вы
полнении заданий предприя
тиями промышленности и 
сельского хозяйства, о дости
жениях советской науки и 
техники, материалы на меж
дународные темы. Газета 
рассказывает об отечествен
ном и-зарубежном спорте, 
проблемах дальнейшего раз
вития. военно-технических 
видов спорта.

Публикуются мемуары 
бывших фронтовиков и дру
гие литературные произведе
ния. _

Подписка на. Газету «Со
ветский патриот» принимает
ся без ограничений общест
венными распространителя
ми печати по месту работы 
и учебы, в пунктах приема, 
подписки агентств «Союзпе
чати», на почтамтах, в отде
лениях связи и комитетах 
ДОСААФ.

В. ПАНОВ.

МОСКВА. На ВДНХ 
СССР демонстрируется ма
кет башенной градирни с ме
таллическим каркасом и обо
лочкой.

Проект разработан Ленин
градским отделением инсти. 
тута «Теплоэлектропроект» 
и Центральным научно- 
исследовательским институ
том «Проектстальконструк- 
цня».

Расчетная производитель
ность градирни, сооружае
мой на Нововоронежской 
атомной электростанции, 
2 0 — 27 тысяч кубических 
метров воды в час, вы со та- 
91 метр, диаметр основания 
— 79 метров, обшивка — 
листы волнистого алюминия.

НА СНИМКЕ: посетители 
осматривают макет градирни 
в ■ павильоне «Энергетиче
ское строительство».

Фото Н. Кулешова.
(Фотохроника ТАСС).

Группа парней. взламыва
ла гаражи и похищала мото
циклы. Кировский народнын 
суд осудил преступников к 
различным срокам лишения 
свободы и взыскал с них 
ущерб в пользу потерпев-- 
ших.

В судебную коллегию по 
уголовным делам Томского 
областного суда пришла кас
сационная жалоба одного из 
осужденных — Ю. А. Марарь, 
который полагает, что суд 
суоово наказал его. Он про
сит о смягчении меры нака
зания. «Прошу подойти к 
этому делу гуманно, а я оп
равдаю доверие честным 
трудом и примерным пове
дением», — пишет Марарь.

Осужденный считает: на
родный суд не принял во 
внимание семейное положе
ние, а также, то, что детство 
и юность его были трудны
ми, таю как он воспитывал
ся без отца.

Ю. Марарь рассказывает, 
что, освободившись из мест 
лишения свободы, он решил 
покончить с преступным 
прошлым, уехал в село. В 
это время женился. Затем 
они" с женой приехали в 

■ Томск, и он встретился со 
старыми друзьями, попал 
под их влияние и снова 
встал , на преступный путь.

. Читая эту жалобу, я 
вспомнил семью, которую 
хорошо знал. -

Из зала суда
е

...Шел третий год Вели
кой Отечественной войны, 
когда в дом Федоровых при
шла похоронная. А вскоре 
умерла мать. Трое ребяти
шек остались одни. Стар
ший Николай только окон
чил семь классов, а брат и 
сестра были совсем малыша
ми. Всех их хотели опреде
лить в детский дом. Но 
Николай воспротивился и 
сказал, что в детский дом он 
не пойдет и не отдаст брата 
с сестрой.

Николай оставил школу 
и пошел работать на завод. 
Жили в большой нужде. 
Старший брат заменил- млад
шим и отца, и мать. Брат и 
сестра выросли, окончили 
школу и сами стали добры
ми тружениками. Не забыли 
они 'Николая, который так 
и остался без семьи, посвя
тив свою жизнь младшим.
' У этих людей действитель

но было трудное детство.
А Марарь? Он родился в 

1953 году и не изведал да
же частицы той нужды, ко
торую испытали Федоровы. 
Й тем не менее он уже был 
судим за аналогичное ' пре
ступление в 1968 году и от
бывал наказание в колонии 
для. несовершеннолетних 

. преступников. Этого наказа

ния оказалось недостаточ
но для того, чтобы понять 
смысл жибни.

Вот производственная ха
рактеристика из объедине: 
ния «Сибкабель». На завод 
пришел Марарь 7 марта 
1972 года. Проработав пять 
дней, сделал прогул, за что 
был предупрежден. С 23 по 
27 марта снова совершает 
прогулы, а затем еще — с 
1 по 3 апреля.

Из материалов уголовного 
дела видно, что не Марарь 
попал под влияние своих 
друзей, а друзья попали под 
его влияние.

Суд, конечнр, учитывав 
молодой возраст преступни»' 
ка и другие обстоятельства, 
смягчающие его вину и по
этому не определил макси
мальной Mejpbi наказания, 
приговорив его к трем годам 
лишения свободы в колониях 
строгого режима. Этого вре
мени достаточно для того, 
чтобы обдумать и своё прош
лое, и свое будущее, взяться 
за ум и не дать «трудного 
детства» своим детям.

Судебная коллегия по 
уголовным делам Томского 
областного суда оставила 
приговор народного суда 
без изменения, а жалобу 
осужденного — без удовлет
ворения.

М. УСКОВ, 
член Томского област

ного суда.
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Спортивная панорама
ХОККЕЙ. По-прежнему 

турнирную таблицу чемпио
ната СССР по хоккею воз
главляют московские коман
ды «Спартак» и ЦСКА, на
бравшие по 21 очку после 
тринадцати игр. В субботу 
спартаковцы выиграли-- у 
хоккеистов горьковского 
«Торпедо» — 7:2, а армей
цы — . •у одноклубников из 
Ленинграда — 7:4. В этот 
же день свердловский «Ав
томобилист» и московские 
«Крылья Советов» сыграли 
вничью — 4:4. 19 ноября со
стоялась лишь одна встреча. 
Воскресенский «Химик» при
нимал на своем поле бес
сменных призеров первенств 
страны — московских дина
мовцев и выиграл — 3:2. Не
смотря на поражение, «Ди
намо» с девятнадцатью очка
ми после 14 матчей по-преж
нему находится на третьем 
месте.

ФУТБОЛ. Нынешние- чем
пионы страны - -  футболи
сты ворошиловградекой «За
ри» на своем поле 18 нояб
ря в предпоследнем матче 
первенства сыграли вничью 
с московскими спартаковца
ми — 1:1. Напомним, что
последний матч’в высшей ли
ге состоится 22 ноября в Ки
еве, где встретятся «Заря» и 
местное «Динамо».

Ряд. советских футболь
ных клубов, уже закончив
ших выступления в первен
стве страны, сейчас играет 
за рубежом. Футболисты мо
сковской команды ЦСКА 
первый, матч в Иране прове
ли с тегеранским клубом 
«Тадж» — 0:0. А пермская 
«Звезда» выиграла в марок
канском городе Фес товари
щеский матч у местной 
команды MAC — 2:1.

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА. В
воскресенье в Минском Двор
це спорта завершились тра
диционные международные 
соревнования по вольной 
борьбе на приз неоднократ
ного чемпиона Олимпиад, 
мира и Европы Александра 
Медведя. В этом,третьем по 
счету турнире участвовали 
спортсмены только пяти пос
ледних весовых категорий. 
Несомненно, наибольший ин
терес вызвали поединки бор- 
цов-тяжеловесов. Кстати, од
ну из схваток в этой весовой 
категории лудил сам Мед
ведь. Победы добился, уже 
во второй раз подряд, 
20-летний студент из Тбили
си Нодар Модебадзе. По 
мнению Медведя, этот борец 
может стать его преемником. 
Прославленный атлет пода
рил талантливому спортсме
ну свои борцовки. В осталь
ных весовых категориях пер
вые Места заняли: Иранец
Мансур Берзегар (до 74 кг), 
серебряный призер первецХ 
ства Европы Роман Марса- 
гишвили (до 82 кг), призер ■ 
чемпионатов мира поляк Па
вел Курчевский (90 кг) и со
ветский борец Роланд Мосе- 
швили (1-00 кг.). После окон
чания турнира зрители, по
бедители, призеры и участ
ники этих соревнований на
градили Медведя, покидаю
щего большой спорт непо
бежденным, горячими апло
дисментами. Теперь олим
пийский чемпион займется 
преподавательской и тренер
ской работой.

БО РЬБА КЛАССИЧЕ
СКАЯ. Советские спортсме
ны с победы начали свои 
выступления в первом ро
зыгрыше кубка европейских 
чемпионов по классической

22, 23, 30 ноября. , ,
ОБЛАСТНОЙ д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р

П Р Е М Ь Е Р А
И. Шток

« Л е н и н г р а д с к и й  п р о с п е к т »
Драма в трех действиях.

Режиссер— В. А. Коняев. Художник — Г. С. Морозов.. Музыкальное 
оформление С. А. Королева. Билеты продаются.

□
2 1  н о я б р я  — «Клоп,■>,

Я |gg§ш 2X9

ПОГОДА
бласти днем— облач-. 
рояснениями погода, 
гтель, ветер юго-за- 

10— 15 метров в 
температура — 

градусов мороза.

В Томске днем— облачная 
с прояснениями погода, снег, 
метель, ветер юго-западный, 
Ю— 15 метров в секунду, 
температура — 5 — 7 граду
сов мороза.

СЕГОДНЯ
В КИ Н О ТЕАТРАХ : 

имени М. ГОРЬКОГО
«Даурия» (две серии) — 9, 

12-05, 15-10, 18-15, 21-20. «Дау
рия» (две серии) — 8-40, 11-45, 
14-50, 17-55, 21. Зал кинохро
ники — «Мы и дельфины» — 
9. 10-05, 12-15. 15-30. 17-40..
19-50. «Всемирный форум охот
ников» — 11-Ю. 13-20. 16-35,
18-45, 22. «Зоркий глаз» — 
14-23, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
«Даурия» (две серии) — 8-40,

11- 55, 15-05. 18-20, 21-30. «Дау
рия» (две серии) — 9-20, 14-10, 
17-25, 20?40, Для детей — «При
ключения Тома Сойера» —
12- 35.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Даурия» (две серии) — 8-50. 

11-50, 13, 18-05, 21-05. «Даурия» 
(две серии) — 15-20, 18-20,
21-20. Для детей — «Найди ме
ня, Леня» — 8-40, 10-20, 12,
13- 40.

«ПИОНЕР»
«На боевой повозке Жижки»

— 9, 10-40, 12-20, 14, 15-40,
17-20. «Рам и Шиам» (две се
рии) — 19, 21-40.

«СИБИРЯК»
«Рам и Шиам» (д в е  с е р и и )  —  

1 1 .  1 3 - 3 0 , 1 6 .  1 8 - 3 0 , 2 1 .  Д л я  д е 
т е й  —  «В тридевятом веке» — 
9 - 2 0 .

ДВОРЕЦ' КУЛЬТУРЫподшипникового
ЗАВОДА

«Рам и Шиам» (д в е  с е р и и )  — 
1 7 - 1 0 ,  2 0 . Д л я  д е т е й  —  «Рас
трепанный воробей» — 11.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  в 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Если ты мужчина» — 17
1 9 ,  2 1 .

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Признание комиссара поли

ции прокурору республики» —
1 5 ,  1 7 .  1 9 ,  2 1 .

МОСКВА
2 2 .0 0 . Н о в о с т и .  2 2 . 1 0 .  « Я щ и к  

с и г р у ш к а м и » .  Т е л е в и з и о н н ы й  
к у к о л ь н ы й  ф и л ь м . 2 2 .3 0 . К о н 
ц е р т  с  у ч а с т и е м  з а с л у ж е н н о г о  
а р т и с т а  Р С Ф С Р  В . Б у н ч и к о в а .  
2 3 .0 0 . « В р е м я » .  И н ф о р м а ц и о н 
н а я  п р о г р а м м а . 2 3 .3 0 . Ч е м п и о 
н а т  С С С Р  п о  х о к к е ю . Ц С К А — 
« С п а р т а к » .

РАДИО

ВТОРНИК, 21 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
1 8 .0 0 . Э к р а н  —  ш к о л ь н и к а м . 

« Б е и ,  б а р а б а н ! » .  1 8 .4 5 . « Л е в  
К а с с и л ь » .  Д о к у м е н т а л ь н ы й  
ф и л ь м . 1 9 .0 5 . « О с н о в ы  э к о н о 
м и ч е с к и х  з н а н и й » .  Т е л е в и з и о н 
н ы й  л е к т о р и й .  « Н а ш а  с о ц и а л и 
с т и ч е с к а я  э к о н о м и к а » .  З а н я т и е  
2 - е . 1 9 .3 5 . Н о в о с т и .  1 9 .4 5 . П е р 
в е н с т в о  С С С Р  п о  т я ж е л о й  а т 
л е т и к е . Д н е в н и к  с о р е в н о в а н и й . 
1 9 .5 0 . Н о в а я  к и н о х р о н и к а .  
2 0 .0 0 . « В  м и р е  м у з ы к и » . 2 0  4 0  
Х у д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м
« С в а д ь б а »  ( п о  о д н о и м е н н о м у  
п р о и з в е д е н и ю  А .  П .  Ч е х о в а )  
« М о с ф и л ь м »  •— « Г р у з и я - ф и л 'ь м » . 
1 9 4 4  г .

ВТОРНИК, 21 ноября
7 .4 0 .  « Л ю б и  с в о й ч* г о р о д » .  

7 . 4 5 .  М у з ы к а л ь н ы й  а н т р а к т .  
9 .1 5 .  П о  с т р а н и ц а м  г а з е т ы  
« К р а с н о е  з н а м я » . 9 .2 5 . П о е т  
д в а ж д ы  К р а с н о з н а м е н н ы й
и м е н и  А л е к с а н д р о в а  а н с а м б л ь  
п е с н и  и  п л я с к и  С о в е т с к о й  А р 
м и и . 9 .4 5 . Э к о н о м и ч е с к и й  р а 
д и о в е с т н и к . « О б щ и й  в ы и г 
р ы ш » . О б  о р г а н и з а ц и и  п р о и з 
в о д с т в а  х в о й н о - в и т а м и н н о й  
м у к и  р а с с к а з ы в а ю т  р у к о в о д и 
т е л и  « Т о м л е с п р о м а » .  1 9 .1 5 .  
« У р о к и  р т р а д ы  и  н а ш и  п л а 
н ы » . В ы с т у п а е т  с е к р е т а р ь  
п а р т к о м а  с о в х о з а  « Н о в и к о в -  
с к и й »  П .  С .  Л о м а к и н .  1 9 .3 0 . 
« Э с т р а д а  д р у з е й » . К о н ц е р т  
э с т р а д н ы х  а р т и с т о в  с о ю з н ы х  

■ 'р е с п у б л и к . 1 9 .5 0 . П о с л е д н и е  
и з в е с т и я .

■ Томскому областному дра
матическому театру на по
стоянную работу требуются: 
монтировщики сцены, костю
мерши, одевалыцицы, порт
нихи, разнорабочий.

Обращаться в часы заня
тий.

з м и я

борьбе. Сборная «Спартака» 
в белорусском городе Гоме
ле со счетбтй"110:0  выиграла 
у датской команды «Хенннг 
атлетик клаб» и теперь при
мет участие в финальном 
турнире этих состязаний.

ГИМНАСТИКА. В Ленин
граде в воскресенье совет
ские гимнасты победили . в 
традиционном товарищеском 
матче молодежных сборных 
СССР и Румынии. Отличи
лись 17-летняя ленинград
ская школьница Галина 
Хряпина, первенствовавшая 
в многоборье (37,7 балла), и 
Вячеслав Бойко из Подмо
сковья (56,1 балла).

Ш АХМАТЫ. Мирным 
оказался третий тур сороко
вого чемпионата страны по 
шахматам среди .мужчин, 
проходящего в Баку. Восемь 
партий закончились ничей
ным исходом: Григорян —
Рашковский, Таль — Баги
ров, Гуфельд— Лейн, Зиль- 
берштейн — Холмов, Джин-' 
джихашвили — Капенгут, 
Савон —■ Васюков, Разуваев 
— Жидков, Балашов— Шам: 
кович. Остальные партии от
ложены. Пока с двумя очка
ми из трех возможных лиди
рует мастер из Орска Зиль- 
берштейн.

На женском шахматном 
чемпионате в Тольятти с во
семью очками после двенад
цати туров лидирует Коноп
лева. По 6,5 очка (при од
ной отложенной партии) име
ют Левитина и Саунина. В 
воскресенье лидеры — Ко
ноплева и Левитина— сыгра
ли вничью.'

(ТАСС).

< Зам. редактора 
V  И. А . МИЗГИРЕВ.

Томский приборострои
тельный техникум приглаша
ет всех выпускников на 

ВЕЧЕР ВСТРЕЧИ* 
посвященный 25-летию осно
вания техникума. Вечер со
стоится в помещении Дома 
культуры 'ГЭМЗа, 2  декабря 
1972 года.

Начало — в 19 часов.

Томский приборострои
тельный техникум приглаша
ет на работу заведующего 
вечерним отделением, секре
таря вечернего отделения, 
бухгалтера.

Обращаться: 634004,
Томск, ул. Студенческая, 41. 
Телефон № 4-43-77.

Томский горхлебторг про
изводит набор на курсы
продавцов. Принимаются 
девушки « юноши не моложе 
17 лет.

Срок обучения — 2 —3 
месяца. За время обучения 
выплачивается стипендия 52 
— 62 руб. в месяц. Остро- 
нуждашщиеся обеспечивают
ся общежитием.

Обращаться: 634004,
Томск, ул. Кузнецова, 28-а.’ 1 
Проезд трамваем, троллей
бусом и автобусом до оста
новки «Политехнический ин
ститут». Телефон отдела 
кадров № 2-52-17.

П р е п о д а в а т е л и , с л у ж г  
щ и е , р а б о ч и е  и  у у а щ и е с  

Т о м с к о г о  л е с о т е х н и ч е с к о п  
т е х н и к у м а  с  п р и с к о р б и е : 

и з в е щ а ю т  о  с м е р т и  с т а р е й  
ш е г о  п р е п о д а в а т е л я  т е х н г  
к у м а , ч л е н а  К П С С  

ВОВКА
Пантелея Васильевича

и  в ы р а ж а ю т  с о б о л е з н о в з  
н и е  с е м ь е  и  р о д с т в е н н и к а !  
п о к о й н о г о .

В ы н о с  т е л а  — 2 1  н о я б р  
1 9 7 2  г о д а , в  1 4  ч а с о в , и  
з д а н и я  т е х н и к у м а  ( у л . К а р  
л а  М а р к с а , 2 2 ) .

ответ. секретаря — 4-72-34, 
хозяйства — 4-23-60, отдела
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